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Час выплаты
Получателей накопительной пенсии в 2024 году  
станет вдвое больше

Милана Гаджиева

В следующем году накопительную 
пенсию смогут получить 210 тыс. 

человек — почти в два раза больше, 
чем в 2023-м. Это следует из поясни-
тельной записки к проекту бюджета 
Соцфонда на ближайшую трёхлетку. 
Как объяснили «Известиям» в Минтру-
де, рост связан с увеличением числа 
граждан, достигающих возраста на-
значения выплат. На них могут рассчи-
тывать люди 1967 года рождения и мо-
ложе, а также те, за кого работодатель 
делал допвзносы в 2002–2013 годах. 
При этом средний размер страховой 
пенсии неработающим гражданам со-
ставит 23,4 тыс. рублей. Расходы на них 
увеличатся на 12%, до 10 трлн, одна-
ко это не ударит по состоянию казны 
фонда.

В начале следующего года чис-
ло получателей накопительной пен-
сии составит 209,9 тыс. — это почти 
в два раза больше, чем насчитывалось 
в январе 2023-го (107 тыс.). Далее рост 
продолжится: к 2025-му выплаты бу-
дут назначаться 286,1 тыс. граждан, 
а к 2026-му — уже 362,2 тыс. Такой про-
гноз представлен в пояснительной за-
писке к проекту бюджета Фонда пен-

сионного и социального страхования 
(Соцфонд, СФР) на 2024–2026 годы 
(«Известия» её изучили).

Формирование накопительных 
пенсий началось в 2002-м у граждан 
1967 года рождения и моложе, напом-
нили «Известиям» в пресс-службе 
Минтруда. В ведомстве объяснили: 
число получателей выплат растёт, по-
скольку всё больше людей достига-
ет возраста назначения — 55 для жен-
щин (им в следующем году будет 57), 
на подходе к 60 много мужчин.

Пенсионные накопления распро-
страняются ещё на одну группу лю-
дей — мужчин 1953 года рождения 
и моложе, а также женщин, родивших-
ся в 1957-м и позже, в пользу которых 
в 2002–2004 годах уплачивались взно-
сы, напомнил гендиректор НПФ «До-
стойное будущее» Дмитрий Ключник.

Накопительная пенсия — это еже-
месячная и пожизненная выплата 
пенсионных накоплений, сформи-
рованных за счёт страховых взносов 
работодателей (в размере 6% из 22% 
от зарплаты) и дохода от их инвести-
рования. Она выдаётся только тем, 
за кого компания отчисляла часть 
средств на индивидуаль-
ные накопительные счета. 
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Роковой порог
Как удар по больнице в Газе изменил расклады на Ближнем Востоке

Валентин Логинов

После удара по больнице в Газе в стра-
нах Ближнего Востока проходят ан-

тиизраильские митинги, что повышает 
градус общественного давления на пра-
вительства мусульманских стран. В госу-
дарствах региона ставят вопрос о методах 
ведения войны в секторе Газа, и дальней-
шие подобные инциденты будут лишь спо-
собствовать повышению уровня напря-
жённости, считают эксперты. Израиль тем 

временем продолжает заручаться под-
держкой Запада и обещает представить 
доказательства своей непричастности 
к инциденту. Как развиваются события 
в регионе и могут ли протесты изменить 
ход конфликта — в материале «Известий».

Трагедия в Газе, где в результате ра-
кетного удара была разрушена боль-
ница, вызвала широкую реакцию 
на Ближнем Востоке. В странах регио-
на проходят антиизраильские протесты, 
а правительства, занимавшие относи-

тельно нейтральные позиции, вырази-
ли свои опасения относительно вектора, 
в котором развивается война в Израи-
ле. Организация исламского сотрудни-
чества провела экстренное заседание 
в Джидде, где представители обсудили 
ситуацию в Газе. В ряде стран призыва-
ют осудить Израиль за атаки по объек-
там гражданской инфраструктуры, хотя 
США и сам Израиль заявляют: у них есть 
доказательства, что ответственность 
лежит на ХАМАС.

На этом фоне 18 октября в Израиль 
прибыл президент США Джо Байден, 
продолжив тем самым череду визи-
тов солидарности американских и ев-
ропейских чиновников. Собственно, 
американский лидер повторил то же, 
что заявил госсекретарь Энтони Блин-
кен во время поездки в Тель-Авив 
12 октября: США готовы оказать лю-
бую поддержку, необходимую еврей-
скому государству для обо-
роны.

Бесконечная война
Зампред Совбеза РФ Дмитрий Медведев —  
о том, почему не видно просвета в одном из самых 
длительных конфликтов новейшей истории

«Основываясь на моих формаль-
ных полномочиях председателя 
ООП и лидера палестинской рево-
люции, я заявляю тут перед вами, 
что когда мы говорим о наших на-
деждах о Палестине завтрашнего 
дня, то мы включаем в наше виде-
нье будущего государства и всех ев-
реев, ныне живущих в Палестине, 
которые захотят жить с нами в мире 
и без дискриминации».

Ясир Арафат

«Лидер, который не задумается 
преж де, чем пошлёт свой народ сра-
жаться, не достоин быть лидером».

Голда Меир

На Ближнем Востоке снова война. 
Война жестокая, без правил. Вой-

на, основанная на терроре и доктри-
не непропорционального применения 
силы против гражданского населе-
ния. Как теперь принято выражаться, 
с обеих сторон включён «режим бер-
серка». Конечно, для нас гораздо важ-
нее достижение успеха в СВО, в нашей 
борьбе против неонацистов на Укра-
ине, но то, что происходит на терри-
тории Палестины и Израиля, не мо-
жет не волновать. Хотя бы потому, что 
вой ны часто имеют близкие причины 
и развиваются по принципу сообща-
ющихся сосудов.

Не стал исключением и новый кон-
фликт между палестинцами и из-
раильтянами, у которого есть все 

шансы перерасти в полноценную 
региональную войну. А при плохом 
стечении обстоятельств — в войну 
глобальную. Ежедневно мы видим чу-
довищные последствия этого проти-
востояния, многочисленные жертвы 
и разрушения. Страшной трагедией 
стал ракетный удар по баптистской 
больнице в секторе Газа, который 
привёл к гибели сотен людей. Мно-
гие тяжело ранены и могут навсег-
да остаться инвалидами. Это прои-
зошло, несмотря на то что больницы 
и медицинский персонал защище-
ны международным гуманитарным 
правом. Варварский акт, требующий 
решительного осуждения. Но явно 
не последний в череде ужасных со-
бытий в регионе.

Возникает вопрос: на ком лежит ре-
альная ответственность за новый ви-
ток палестино-израильской войны? 
У сегодняшнего конфликта — долгая 
предыстория, которая хорошо извест-
на. Но с 1940-х годов на каждом её по-
вороте в сторону всё большего мрака 
и террора виден отчётливый амери-
канский след. Формально США были 
среди государств, которые 29 ноя-
бря 1947 года проголосовали за резо-
люцию Генеральной Ассамблеи ООН 
о создании еврейского и арабского го-
сударств и интернациональной зоны 
Иерусалима. Причём во всех арабо-из-
раильских войнах начиная с 1960-х го-
дов Вашингтон поддерживал и накачи-
вал оружием лишь одну сторону. Делал 
всё, чтобы противники ни в коем слу-
чае не разошлись миром. Всё очевид-
но: поставки вооружений на Ближний 
Восток обеспечивали американским 
компаниям огромную, а главное — по-
стоянную прибыль. Да и сохранять 
своё влияние в этом стратегически 
значимом и беспрестанно воюющем 
регионе Вашингтону всегда было 
крайне важно. А лучший способ сде-
лать это — гарантированная и контро-
лируемая нестабильность. То, чего до-
бивались США и в чём преуспели.

Для Соединённых Штатов во вто-
рой половине XX века такая страте-
гия была более чем при-
вычной. 

Дать фуру
Тягачи из КНР подорожали на 30% с начала года

Роман Солдатов

С тоимость китайских грузовиков с на-
чала года выросла минимум на 30%, 

сообщили «Известиям» представители 
отрасли. На цены повлияли изменение 
курса рубля по отношению к юаню и став-
ка утилизационного сбора на иностран-
ную технику, которая с 1 августа 2023 года 
увеличилась в 1,7 раза. Кроме того, воз-
никла проблема с обслуживанием грузо-
виков, так как количество их дистрибью-
торов растёт быстрее, чем сеть дилерских 

центров с экспертизой и ресурсами для 
ремонта тягачей, рассказали эксперты.

С начала 2023 года стоимость китай-
ских магистральных тягачей — машин, 
предназначенных для перевозки гру-
зов на большие расстояния, — выросла 
на 30%, рассказал «Известиям» менед-
жер по работе с ключевыми клиентами 
«Даюн Рус» (официальный дистрибью-
тор грузовиков DAYUN) Ибрагим Басим.

А по оценке гендиректора «Авто-
ПЭК» Дмитрия Иевлева, эта цифра даже 
выше.

— Стоимость седельного тягача мас-
сой от 12 до 20 т возрастом от 0 до 3 лет 
только по итогам третьего кварта-
ла 2023 года увеличилась в среднем 
с 8 до 12,7–14 млн рублей (то есть на 59–
75%. — «Известия»), — рассказал он.

Цены на китайские грузовики «вы-
росли колоссально», подтвердил пре-
зидент ассоциации «Грузавтотранс» 
Владимир Матягин. По его словам, 
цена тягача, который в начале года 
стоил 6 млн рублей, сейчас может до-
стигать 10 млн.

Две основные причины проис-
ходящего — изменение курса рубля 
по отношению к юаню и новые став-
ки утилизационного сбора, которые 
вступили в силу 1 августа и выросли 
в 1,7 раза — с 1 до 1,7 млн рублей, рас-
сказал гендиректор транспортно-экс-
педиционной компании «ГЛТ» Павел 
Горбунов.

Китайские производители подни-
мают цены и из-за снижения конку-
ренции после ухода европейских ком-
паний, добавил Владимир Матягин.

Ещё одной причиной подорожания 
стало увеличение ключевой ставки Цен-
тробанком 15 сентября, из-за чего размер 
лизинговых платежей вырос на 1–1,5%, 
заявил «Известиям» технический дирек-
тор транспортной компании 
Dentro Илез Хамурзиев.

 В НОМЕРЕ
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Эвакуация пострадавших от удара по больнице «Аль-Ахли» продолжалась и на следующий день после трагедии

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 19.10.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,2881   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,4904   ДИРХАМ ОАЭ 26,5103   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,5749   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2424   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2041   ДОЛЛАР США 97,3724   ЕВРО 102,9059   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,65 
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Лишай оружия
В Германии исключили передачу Киеву Taurus до конца года

Семён Бойков

Г ермания не станет направлять Украи-
не свою дальнобойную ракету Taurus 

вслед за США. Такую точку зрения выра-
зил в разговоре с «Известиями» член ко-
митета бундестага по обороне Ян Нольте. 
17 октября США подтвердили передачу 
Украине ракет дальнего радиуса дей-
ствия ATACMS. Россия назвала это грубой 
ошибкой. По словам Нольте, канцлер 
Германии Шольц по-прежнему опаса-
ется эскалации украинского конфлик-
та, и он не хочет, чтобы немецкое ору-
жие использовалось по целям в Крыму. 

17 октября Белый дом официально 
объявил, что США передали Украине 
тактические баллистические ракеты 
ATACMS с дальностью полёта 165 км. 
Вашингтон поставил около 20 ракет, 
предварительно добившись от Киева 
обещания не применять их по целям 
в глубине российской территории, со-
общила газета The New York Times.

Таким образом, Германия осталась 
последней крупной западной страной, 
не передавшей Украине дальнобойные 
ракеты. Ещё в мае Великобритания за-
явила об отправке Киеву крылатых ра-
кет Storm Shadow, дальность удара ко-
торых составляет 250–300 км. Спустя 
два месяца к Лондону присоединился 
Париж: в июле президент Франции Эм-
мануэль Макрон анонсировал отправ-
ку ракет SCALP, которые способны по-
ражать цели на расстоянии до 500 км.

Германия не станет поставлять Укра-
ине крылатые ракеты Taurus до кон-
ца года, заявил «Известиям» член коми-
тета по обороне бундестага Ян Нольте. 
Политик полагает, что канцлер ФРГ 
Шольц не хочет эскалации конфликта.

— Это маловероятно. Дальность полё-
та ATACMS примерно 160 км, а Taurus — 

более 500 км. Никто не хочет, чтобы 
Украина использовала Taurus против 
целей, попадание по которым способ-
ствовало бы эскалации конфликта. Кро-
ме того, большинство населения Герма-
нии против поставок, — заявил Нольте.

Он не исключает, что на решение 
правительства Германии могло бы по-
влиять давление со стороны США либо 
«особенно чрезвычайная ситуация» 
на Украине. В правящей коалиции ра-
нее допускали, что ФРГ может передать 
Украине Taurus, если США поставят Ки-
еву ATACMS. В начале октября глава ко-
митета бундестага по обороне Мари-
Агнес Штрак-Циммерман (Свободная 
демократическая партия) заявила The 
New York Times: «Если американцы да-
дут зелёный свет на поставку своих 
ATACMS, тогда поставки возможны».

Впрочем, пока Германия не огласила 
своей окончательной позиции. 11 октя-
бря министр обороны ФРГ Борис Писто-
риус отметил, что «в настоящее время 
решения нет». При этом он добавил, что 

Берлин ни за что не ослабит военную 
поддержку Киева. Канцлер ФРГ Олаф 
Шольц, в свою очередь, отмечал: для 
обслуживания Taurus требуются не-
мецкие специалисты, но тогда это оз-
начало бы прямое участие Германии 
в конфликте с Россией. «Участие немец-
ких солдат в каких-либо активностях 
даже вне территории Украины для нас 
невозможно», — сказал Шольц. Как пи-
сала Bild, Шольц опасается, что Украина 
будет использовать Taurus для нанесе-
ния ударов по Крымскому мосту.

К слову, видные немецкие полити-
ки призывают Шольца перейти «чер-
ту» и наконец отважиться на переда-
чу Taurus. На днях депутат бундестага 
от Христианско-демократического сою-
за (ХДС) Родерих Кизеветтер назвал ре-
шение Шольца «одиноким». По его сло-
вам, Германия, отказываясь от поставки 
Taurus, «теряет доверие в Европе и США 
и раздражает своих партнёров, особен-
но Великобританию и Францию». Давят 
на канцлера и его собственные мини-

стры: ещё в конце августа глава МИДа 
Анналена Бербок призвала Берлин как 
можно скорее одобрить поставки ракет.

Однако против такого решения вы-
ступает общественность: согласно 
опросу YouGov, 55% немцев поддержи-
вают отказ властей ФРГ передать Укра-
ине Taurus. На вооружении бундесве-
ра имеется 600 ракет. В СМИ пишут, что 
только 150 из них готовы к применению.

Германия и без поставок Taurus за-
нимает второе место после США по объ-
ёмам военной помощи Украине. На про-
шлой неделе ФРГ объявила о новом 
пакете помощи, в который вошли сред-
ства ПВО Patriot и IRIS-T SLM & SLS сто-
имостью около €1 млрд, а также три са-
моходные артиллерийские установки 
Gepard. В целом с начала СВО военная 
помощь Германии Украине составила 
€5,2 млрд. На 2023 год запланированы 
расходы размером в €5,4 млрд (в 2022-м 
ФРГ потратила €2 млрд). Это лишь ма-
лая часть суммы, которую ФРГ хочет 
ещё потратить на поставки оружия — 
в июле Берлин пообещал выделить Кие-
ву до 2027 года всего примерно €17 млрд.

В начале 2023-го ФРГ после долгих 
колебаний одобрила отправку своих 
тяжёлых танков Leopard. Однако, если 
Германия решится передать Украине 
Taurus, это станет серьёзным вызовом 
для российских вооружённых сил, за-
явил «Известиям» глава Центра изуче-
ния военных и политических конфлик-
тов Андрей Клинцевич.

— Taurus — самая сложная и серьёз-
ная ракета. Если её передадут, это бу-
дет для нас вызовом, потому что кро-
ме авиационного носителя у неё есть 
контейнерный — пусковая установ-
ка, которая может быть поставлена 
на любом автомобиле, а самое глав-
ное — на корабле. Также блок ракет 

Поставить на понтон
ВФУ пытаются наступать на херсонском направлении

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

У краина начала контрнаступление 
на херсонском направлении, но «ре-

зультата нет пока», заявил 18 октября 
президент России Владимир Путин. Рос-
сийские войска фиксируют значитель-
ное увеличение украинской активности 
в этом районе с 16 октября, рассказали 
источники «Известий». Украинские раз-
ведывательные группы на катерах и лод-
ках действуют на реке Днепр и пытаются 
атаковать российские позиции. ВФУ та-
ким способом хотят зацепиться за берег, 
чтобы создать там плацдарм для даль-
нейшего наступления, полагают экспер-
ты. Также 18 октября ВФУ атаковали тер-
риторию Крыма переоборудованными 
в ударный вариант зенитными ракетами 
комплекса ПВО С-200.

Контрнаступление Украины на хер-
сонском направлении приносит поте-
ри, но не результаты, заявил президент 
России Владимир Путин.

— Они начали давно уже анонсиро-
ванное, ожидаемое очередное кон-
трнаступление теперь на херсонском 
направлении. Результата нет пока, — 
сказал Путин на пресс-конференции 
по итогам визита в Китай.

Глава государства особо отметил, 
что так же было на запорожском и дру-
гих направлениях.

С 16  октября российские войска 
фиксируют значительное увеличение 
украинской активности на херсонском 
направлении, рассказали «Извести-
ям» источники, знакомые с ситуацией. 
Ежедневно разведывательные группы 
на катерах и лодках действуют на реке 
Днепр и пытаются атаковать россий-
ские позиции. Средства разведки выя-
вили переброску нескольких украинских 
понтонных парков и сосредоточение пе-
реправочных средств. Три последних дня 
российские войска неоднократно нано-
сили удары по ним. Российское командо-
вание отмечает сосредоточение в районе 
Днепра подразделений морской пехоты 
и десантно-штурмовых групп ВФУ.

На всех остальных направлениях 
украинские боевики уже утратили ка-
кие-либо перспективы, рассказал «Из-
вестиям» военный эксперт Владислав 
Шурыгин.

— Там достаточно глубокий фронт, 
и понятно, что ВФУ нигде не пройдут, — 
объяснил он. — Под Херсоном они сей-
час пытаются зацепиться за берег, что-
бы создать плацдарм и под осень уйти 
с более или менее большим участком, 
с которого потом, вероятно, весной на-
ступать. Ко всему прочему это возмож-
ность небольшими силами пытаться 
держать в напряжении наши части. Пе-
реправы через Днепр, борьба за остро-
ва — так или иначе это требует сил.

Стратегическое партнёрство с Бе-
лоруссией — особенно важный фактор 
в условиях, когда обстановка у границ 
Союзного государства резко обостри-
лась в связи с враждебной деятельно-
стью НАТО, заявил министр обороны 
РФ Сергей Шойгу 18 октября во вступи-
тельном слове на заседании совместной 
коллегии оборонных ведомств в Москве.

— Белоруссия — стратегический пар-
тнёр и надёжный союзник России. Наши 
страны объединяют братские отноше-
ния, общие культурные и нравственные 
ценности, — подчеркнул он.

Глава военного ведомства обратил 
внимание, что с февраля 2022 года чис-
ленность войск НАТО в Восточной Евро-
пе и странах Балтии выросла в 2,5 раза 
и превысила 30 тыс. человек. Более по-
ловины — военнослужащие США.

Также, по его словам, на восточном 
фланге блока периодически идут круп-
ные военные учения, в основу которых 
берутся сценарии военного конфликта 
с Россией и Белоруссией.

— Отрабатывается применение ядер-
ного оружия с задействованием страте-
гической авиации Соединённых Шта-
тов Америки и тактических ядерных 
сил НАТО. В практическую плоскость 
перешёл вопрос передачи Киеву так-
тических истребителей F-16. Их посту-
пление ожидается уже в будущем году. 
В ответ на эти угрозы мы принима-
ем соответствующие меры, укрепля-
ем наши западные рубежи, — уточнил 
Сергей Шойгу.

Министр отметил, что сейчас нала-
жены взаимовыгодное военно-техни-
ческое сотрудничество и кооперация 
оборонно-промышленных комплек-

сов между Россией и Белоруссией. 
А в ходе учений ОДКБ на территории 
Белоруссии отработаны вопросы ма-
териально-технического, медицин-
ского обеспечения, ведения разведки 
и РХБ-защиты.

Сергей Шойгу поручил проработать 
с правоохранителями РФ и Белорус-
сии обращение к Интерполу и Канаде 
об экстрадиции военного преступника 
Ярослава Гунько, служившего в диви-
зии СС «Галичина» во время Второй ми-
ровой войны. Об этом сообщили в Ми-
нистерстве обороны РФ 18 октября.

— Факты непосредственного участия 
нациста Гунько в зверствах против мир-
ного советского населения на терри-
тории Львовской области, тогда — тер-
ритории СССР, в том числе геноциде 
поляков и евреев, дают нам все основа-
ния требовать его выдачи для привлече-
ния к ответственности, — рассказал он.

Шойгу также отметил, что подоб-
ные преступления против человечно-
сти не имеют никаких сроков давности, 
тем более что Канада в своё время рати-
фицировала соответствующую конвен-
цию ООН «О предупреждении престу-
пления геноцида и наказании за него».

— Укрывательство этого нацистско-
го преступника, а проще говоря, изуве-
ра, на руках которого кровь сотен, если 
не тысяч наших граждан, включая де-
тей, не может быть оправдано никаки-
ми причинами. Гунько должен понести 
ответственность за свои кровавые пре-
ступления в полной мере, — заявил ми-
нистр обороны РФ.

Российские войска в течение суток 
продолжали успешно отбивать атаки 
ВФУ на купянском, краснолиманском, 
южно-донецком и запорожском направ-
лениях, сообщили в Минобороны РФ 
18 октября.

На купянском направлении подраз-
деления Западной группировки войск 
отразили 13 атак штурмовых групп ВФУ 
в районах населённых пунктов Синь-
ковка, Ивановка, Першотравневое, Ор-
лянское Харьковской области и Серге-
евка в ЛНР.

Нанесено поражение войскам и тех-
нике егерской бригады ВФУ и бригады 
теробороны в районе Надии в ЛНР и Бе-
рестового Харьковской области.

На краснолиманском направле-
нии подразделения группировки во-
йск «Центр» отразили атаку штурмо-
вых групп механизированной бригады 
ВФУ в районе Червоной Дибровы в ЛНР.

Ударами штурмовой и армейской 
авиации нанесено поражение личному 
составу и технике механизированной 
бригады ВФУ, бригады нацгвардии, бри-
гады специального назначения и бри-
гады территориальной обороны в рай-
онах населённых пунктов Григоровка 
в ДНР, Червоная Диброва в ЛНР и Сере-
брянского лесничества.

На донецком направлении подраз-
деления Южной группировки войск 
нанесли поражение войскам и техни-
ке трёх механизированных бригад ВФУ, 
бригады теробороны и десантно-штур-
мовой бригады ВФУ в районах Курдю-
мовки, Андреевки, Клещеевки, Хромо-
во и Марьинки в ДНР.

На южно-донецком направлении 
подразделения группировки войск 
«Восток» отразили атаку штурмовой 
группы бригады теробороны в районе 
населённого пункта Червоное Запорож-
ской области.

Кроме того, нанесено поражение 
личному составу и технике десантно-
штурмовой, механизированной, мото-
пехотной бригад ВФУ и двум бригадам 
теробороны в районах населённых пун-
ктов Новомихайловка, Павловка и Ста-
ромайорское в ДНР.

На запорожском направлении от-
ражена атака штурмового отряда 71-й 
егерской бригады ВФУ в районе насе-
лённого пункта Вербовое.

Кроме того, в районе Успеновки За-
порожской области нанесено огневое 
поражение войскам и технике десант-
но-штурмовой и механизированной 
бригад ВФУ.

Новости  
Дмитрий Лару

Товарооборот РФ и КНР по итогам 
2023 года превысит $200 млрд, со-

общил Владимир Путин во время рос-
сийско-китайских переговоров, кото-
рые прошли 18 октября в Пекине. Это 
будет рекордный показатель в отно-
шениях двух стран. Впрочем, обсужда-
лась не только двусторонняя повестка, 
но и международные вопросы, в частно-
сти конфликт на Ближнем Востоке и СВО. 
По итогам переговоров Путин отметил 
неуспех украинского контрнаступления 
на херсонском направлении. Кроме того, 
он сообщил о своём приказе ВКС РФ на-
чать патрулирование в нейтральной зоне 
над Чёрным морем, которое будут вы-
полнять истребители. Чем запомнился 
основной день визита Владимира Путина 
в Пекин — в материале «Известий».

После марафона двусторонних 
встреч, которые Владимир Путин про-
вёл 17 октября в Пекине, на следующий 
день российского президента ожида-
ла основная программа в рамках его 
визита в Китай.

В первой половине дня он выступил 
на церемонии открытия третьего меж-
дународного форума «Один пояс — один 
путь», который проходит через 10 лет 
после выдвижения председателем КНР 
Си Цзиньпином этой масштабной ини-
циативы. Мероприятие, в котором при-
няли участие лидеры стран разных ре-
гионов (из Европы прибыли сербский 
президент Александр Вучич и пре-
мьер-министр Венгрии Виктор Орбан, 
который стал единственным предста-
вителем ЕС), прошло в Доме народных 
собраний, где традиционно проводят-
ся съезды Коммунистической партии.

С 2013 года Китай развивает этот про-
ект, налаживая морские и сухопутные 
направления в Азии, Африке и Евро-
пе. Пекин с партнёрами занимается со-
вершенствованием действующих и соз-
данием новых торгово-транспортных 
коридоров. При этом Си Цзиньпин под-
черкнул: из планов и чертежей инициа-
тива превратилась в реальные проекты.

Россия воспринимает её положи-
тельно, поскольку, как заметил Вла-
димир Путин, инициатива соответ-
ствует стремлениям сформировать 
более справедливый многополярный 
мир. На этом фоне стоит отметить, 
что китайский лидер во время своего 
выступления сделал особый акцент 
на неприемлемости блоковой поли-
тики и односторонних санкций.

Инициатива «Один пояс — один 
путь» хорошо стыкуется с развиваю-
щимися в различных регионах инте-
грационными процессами.

— Она созвучна нашему известно-
му предложению сформировать боль-
шое евразийское партнёрство как 
пространство сотрудничества и вза-
имодействия единомышленников, где 
будут сопряжены самые разные инте-
грационные процессы: «Один пояс — 
один путь», Шанхайская организация 
сотрудничества, Ассоциация госу-
дарств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) 
и Евразийский экономический союз, 
который Россия успешно развивает 
вместе с партнёрами по постсовет-
скому пространству, — сказал глава РФ.

В настоящий момент существу-
ет договорённость Москвы и Пеки-
на о параллельном и скоординиро-
ванном развитии ЕАЭС и программы 

«Один пояс — один путь», реализует-
ся непреференциальное соглашение 
о торгово-экономическом сотрудниче-
стве между государствами — членами 
объединения и КНР. Для его выполне-
ния учреждена совместная комиссия, 
а в феврале этого года принята дорож-
ная карта, сообщил Владимир Путин.

Для Москвы сейчас важно «подтол-
кнуть сопряжение» проектов ЕАЭС 
и инициативы «Один пояс — один 
путь», отметила в беседе с «Извести-
ями» программный менеджер РСМД 
Юлия Мельникова. По её словам, РФ 
хочет привлечь китайские инвестиции 
в инфраструктурные проекты, а так-
же заняться вместе с КНР и другими 
партнёрами формированием Евразии.

— Очевидно, что китайская сторона 
хотела бы, чтобы Россия объявила себя 
частью китайской инициативы, но здесь 
у Москвы значительно более гибкая 
и рациональная позиция: мы готовы со-
трудничать в рамках любых проектов, 
представляющих взаимный интерес, 
прежде всего расширения пропускной 
способности дорог и пунктов перехо-
да, а также в области энергетики. Для 
этого необязательно быть частью ки-
тайской инициативы, — пояснил «Изве-
стиям» эксперт клуба «Валдай», дирек-
тор Института стран Азии и Африки МГУ 
имени Ломоносова Алексей Маслов.

РФ сейчас реализует целый ряд 
важных инфраструктурных проектов. 
В частности, в европейской части фор-
мируется международный коридор 
Север — Юг, связывающий российские 
порты на Балтике и в Арктике с порта-
ми на побережье Персидского залива 
и Индийского океана. На всём маршру-
те — от Мурманска до иранского Бендер-
Аббаса — будет обеспечено «бесшовное 
железнодорожное сообщение», уточ-
нил российский президент. Ещё один 
транспортный меридиан с севера на юг 
пройдёт через Урал и Сибирь. Его ключе-
вые элементы — это модернизация цен-
трального участка Транссиба, включая 
Западно-Сибирскую железную дорогу, 
добавил глава РФ.

Одновременно Россия работает с за-
рубежными партнёрами над проклад-
кой железнодорожных маршрутов 
из Центральной Сибири в южном на-
правлении — в сторону Китая, Монголии, 
портов Индийского и Тихого океанов. 
И это лишь несколько примеров реали-
зуемых в настоящий момент проектов.

— Все эти транспортные коридоры 
с севера на юг — в европейской части 
России, в Сибири и на Дальнем Вос-
токе — открывают возможность на-
прямую соединить, интегрировать 
Северный морской путь с крупными 
логистическими узлами на юге нашего 
континента, на побережье Индийско-
го и Тихого океанов, — подытожил Вла-
димир Путин, призвав остальные стра-
ны принять участие в развитии СМП.

После выступления на форуме Вла-
димира Путина ожидали российско-ки-
тайские переговоры в расширенном со-
ставе. Со стороны РФ, например, в них 
приняли участие министр иностран-
ных дел Сергей Лавров, помощник пре-
зидента Юрий Ушаков, вице-премьер 
Александр Новак, председатель прав-
ления Сбербанка Герман Греф, а также 
глава РФПИ Кирилл Дмитриев.

В открытой части переговоров Вла-
димир Путин и Си Цзиньпин дали по-
нять, что Москва и Пекин продолжат 

тесно сотрудничать на международ-
ной арене. Китайский лидер, в частно-
сти, подчеркнул, что между странами 
«неуклонно углубляется политиче-
ское взаимодействие». Это, несомнен-
но, важно в нынешних условиях, когда 
оба государства в той или иной степе-
ни сталкиваются с давлением со сто-
роны США и их европейских союзни-
ков.

— За десять лет — начиная с 2013 года — 
мы с вами, господин президент, провели 
42 встречи, наладили добрые деловые 
отношения, крепкую личную дружбу, — 
обратил внимание Си Цзиньпин.

На повестке российско-китайского со-
трудничества — разговор о новом виде-
нии мира, прекращении противостояния 
группировок стран и взаимодействии гло-
бального Юга, считает Алексей Маслов.

При этом на фоне плотного поли-
тического диалога между странами 
укрепляется и экономическое сотруд-
ничество. По словам Си Цзиньпина, 
«двусторонний товарооборот вышел 
на исторические рекорды и приближа-
ется к намеченной цели в $200 млрд». 
Владимир Путин уверен, что по итогам 
календарного года Москва и Пекин пре-
одолеют этот показатель.

Восточный   перегон
Товарооборот России и Китая превысит            $200 млрд — как прошли переговоры Путина и Си
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Германия осталась последней крупной западной страной, не передавшей Украине 
дальнобойные ракеты
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Большой «Калибр»
Корветы ВМФ переоснастят новыми ракетами

Роман Крецул, Алексей Рамм

Российский флот ждёт масштабное 
ракетное усиление. В Минобороны 

РФ прорабатываются варианты оснаще-
ния всех корветов проекта 20380 крыла-
тыми ракетами «Калибр», а в перспекти-
ве — сверхзвуковыми «Оникс», сообщили 
источники «Известий». Это радикально 
увеличит огневую мощь этих кораблей 
и боевые возможности всего ВМФ. Ре-
шение принято исходя из опыта специ-
альной военной операции на Украине. 

В состав вооружения российских 
корветов проекта 20380  планиру-
ют включать крылатые ракеты «Ка-
либр», а в перспективе — сверхзвуко-
вые «Оникс». Решение об увеличении 
боевых возможностей этих кораблей 
принято в Минобороны России исхо-
дя из опыта специальной военной опе-
рации, рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве.

В настоящее время прорабаты-
вается несколько вариантов разме-
щения новых систем вооружения. 
В одном из них они могут быть раз-
мещены взамен ракетных комплек-
сов Х-35 «Уран» в средней части кор-
пуса корабля. В другом планируется 
заменить контейнеры зенитных ракет 
УКСК-М (универсальный корабельный 
стрельбовый комплекс). Окончатель-
ное решение ещё не принято.

Как отметили собеседники издания, 
опыт СВО показал: надводные кораб-
ли — важнейший элемент поражения 
наземных целей, поэтому в их арсена-
ле требуется максимальное количе-
ство универсальных ракет, таких как 
«Калибр» и «Оникс».

Изменения конструкции планиру-
ется внести в корабли, которые будут 
строиться. Уже построенные предста-

вители серии получат «Калибры» после 
модернизации.

— На корветы проекта 20380 изна-
чально ставились противокорабельные 
ракеты «Уран», — рассказал «Известиям» 
военный историк Дмитрий Болтенков. — 
Это хорошие ракеты, они используют-
ся и в специальной военной операции 
для стрельбы по береговым объектам. 
Их дальность более 300 км. В то же вре-
мя «Калибр» себя зарекомендовал ещё 
лучше. Дальность больше, точность по-
лучше. И вполне здравая мысль при мо-
дернизации приспособить такие раке-
ты для этих кораблей.

Эксперт отметил, что корветы про-
екта 20380 — самые массовые из совре-
менных кораблей российского флота.

— Ещё в советские времена наши 
корабли отличались от иностранных 
именно насыщенностью оружием. Хо-
рошо, если и сейчас это будет делаться. 
Это резко увеличит их боевые возмож-

ности при относительно небольших за-
тратах, — подвёл итог эксперт.

Оснащение «Калибрами» значитель-
но повысит дальность, на которой кор-
веты смогут поражать береговые цели, 
рассказал «Известиям» военный эксперт, 
капитан 1 ранга Василий Дандыкин.

— Это значительно увеличит мощь 
залпа Балтийского и Тихоокеанско-
го флотов, — пояснил он. — Кроме того, 
таким образом у надводных кораблей 
будет в значительной степени унифи-
цировано вооружение. Вероятно, что 
на корветах будут делаться универсаль-
ные пусковые установки и с них можно 
будет использовать и другие типы ракет.

«Калибр» — новейшая российская 
разработка в области ракетного воору-
жения. В составе семейства — два основ-
ных типа ракет: 3М-14 для ударов по на-
земным целям на дальности до 2500 км 
и противокорабельная 3М-54. Выпуска-
ются также их экспортные аналоги.

Они создавались и испытывались 
в 1990–2000-е, параллельно шли работы 
по созданию их сухопутного аналога — 
ракеты для универсального комплек-
са «Искандер-М». Сегодня «Калибры» — 
наиболее массовое и высокоточное 
неядерное оружие большой дально-
сти ВМФ и ракетных частей Сухопут-
ных войск. Это основное ударное воору-
жение для поражения любых объектов 
на дальности от 500 до 2500 км.

Боевое применение «Калибров» 
произошло 7 октября 2015 года. Четыре 
ракетных корабля произвели 26 пусков 
по 11 целям террористов в Сирии из ак-
ватории Каспийского моря. Как докла-
дывал Владимиру Путину глава Мино-
бороны Сергей Шойгу, все цели были 
успешно поражены, причём на боль-
ших расстояниях — почти 1,5 тыс. км.

Корветы проекта 20380 типа «Сте-
регущий» — основа современного рос-
сийского надводного флота. Это первые 
корабли дальней морской зоны, полно-
стью созданные в постсоветское вре-
мя. Их строят на двух заводах. С «Се-
верной верфи» корабли направляются 
на службу в Балтийское и Чёрное моря, 
а на Амурском судостроительном заво-
де делают корабли для Тихоокеанского 
флота (ТОФ). При этом изначально про-
изводство корветов для ТОФ сопрово-
ждалось сложностями: первый предста-
витель этой серии строился 11 лет.

Сегодня в строю находится девять 
корветов проекта 20380. «Стерегущий», 
«Сообразительный», «Бойкий» и «Стой-
кий», построенные на «Северной вер-
фи», несут службу на Балтийском фло-
те. «Совершенный», «Громкий», «Герой 
Российской Федерации Алдар Цыден-
жапов» и «Резкий», созданные на Амур-
ском судостроительном заводе, входят 
в состав Тихоокеанского флота.

Для ТОФ строятся также «Грозный» 
и «Бравый», они должны быть переда-
ны ВМФ в 2024 и 2026 годах. В мае это-
го года в состав Черноморского фло-
та вошёл построенный на «Северной 
верфи» корвет «Меркурий», достраи-
вается «Строгий».

Все эти корабли спроектированы 
с использованием стелс-технологий. 
Их надстройки изготовлены из компо-
зитных материалов, что снижает замет-
ность в радиолокационном диапазоне.

На корветах установлена автома-
тическая система управления, кото-
рая позволяет в режиме реального вре-
мени передавать любую информацию 
с одного корабля на другой. Это помо-
гает эффективно распределить цели 
между несколькими экипажами.

Ги дроа куст и ческа я ста н ц и я 
«Минотавр-М» с буксируемой антен-
ной эффективно засекает субмарины. 
Комплекс «Пакет-НК» может исполь-
зоваться для уничтожения как враже-
ских торпед, так и подводных лодок.

Корветы проекта 20380 несут вну-
шительный арсенал. В него входят про-
тивокорабельный комплекс «Уран» 
с ракетами Х-35. Также они вооружены 
универсальной 100-миллиметровой 
артиллерийской установкой А-190, спо-
собной делать до 80 выстрелов в мину-
ту. Для защиты от атак с воздуха «Рез-
кий» получил дальнобойный зенитный 
комплекс «Редут», а на его корме есть 
ангар для вертолёта Ка-27.

Ранее «Известия» писали, что все 
построенные представители серии 
пройдут модернизацию до уровня од-
ного из последних принятых на воору-
жение кораблей — «Героя Российской 
Федерации Алдара Цыденжапова». Они 
должны получить мощные радары, 
а также улучшенный комплекс ПВО.

Опять эти русские

Леонид Слуцкий

Глава комитета Госдумы  
по международным делам

Госдума единогласно приняла закон 
о дератификации Договора о все-

объемлющем запрещении ядерных 
испытаний (ДВЗЯИ). Его консолидиро-
ванная поддержка депутатским корпу-
сом — важнейший шаг на пути защиты 
национальных интересов России и вос-
становления паритета с США в сфере 
контроля над нераспространением 
ядерных вооружений.

Решение абсолютно справедли-
вое и оправданное, особенно в новых 
геополитических реалиях. ДВЗЯИ — 
краеугольный камень ядерного сдер-
живания — имеет более чем четверть-
вековую историю. Парадоксально, 
но договор так и не вступил до сих пор 
в силу. И ответственность за это ле-
жит в том числе на Вашингтоне.

ДВЗЯИ был одобрен на сессии Ге-
нассамблеи ООН и открыт для под-
писания в 1996 году. Он запрещал 
производить испытательные взры-
вы ядерных зарядов. Однако, что-
бы договор заработал в полную силу, 
его должны были ратифицировать 
44 страны, которые обладают суще-
ственным потенциалом в ядерной 
сфере. В итоге сделали это только 
36 из них, в том числе три члена ядер-
ного клуба — Россия, Великобритания 
и Франция. Из оставшихся необходи-
мых восьми стран документ не подпи-
сали Индия, Пакистан и КНДР, а США, 
Китай, Египет, Израиль и Иран, подпи-
сав, не ратифицировали. И хотя почти 
все ядерные державы ввели односто-
ронний мораторий на ядерные испы-
тания, юридически обязывающего за-
прета до сих пор нет.

При этом наиболее деструктив-
ную позицию занимают именно США. 
На протяжении многих лет они заяв-
ляют, что ратификация, мол, не полу-
чит поддержки в Конгрессе. Между 
тем в конце этого сентября телеканал 
CNN сообщал: Соединённые Шта-
ты увеличили активность на своих 
ядерных полигонах. Благодаря спут-
никовым снимкам на американских 
ядерных объектах заметили свеже-
вырытые тоннели.

Вашингтон не скрывает, что осу-
ществляет разработку новых типов 
ядерных боезарядов, работоспособ-
ность которых рано или поздно по-
требуется проверить на практике. 
В ядерной доктрине США от 2018 года 
вообще был зафиксирован от-

каз от ратификации ДВЗЯИ, её но-
вая редакция от 2022-го не сильно 
скорректирована в лучшую сторо-
ну и содержит ссылки на «серьёзные 
препятствия» для проведения рати-
фикационных процедур.

Отмена ратификации ДВЗЯИ не оз-
начает, что российская сторона вы-
ходит из договора, приостанавливает 
его действие или прекращает выпол-
нение своих обязательств в рамках 
добровольного моратория. Россия 
не станет проводить ядерные испыта-
ния и не пойдёт на это до тех пор, пока 
такой шаг первыми не сделают США. 
Однако коллективный Запад уже об-
рушился с градом обвинений на нашу 
страну в подрыве глобальной ядерной 
безопасности. Как всегда в духе двой-
ных стандартов и переворачивая си-
туацию с ног на голову.

Особо поражает реакция Вашинг-
тона на решение Государственной 
думы РФ, когда оно ещё не было при-
нято. Постпред США на Конферен-
ции по разоружению при ООН Брюс 
Тернер обратился к российским де-
путатам с призывом не утверждать 
законопроект. Притом что сами Со-
единённые Штаты до сих пор вооб-
ще не соизволили ратифицировать 
ДВЗЯИ! «Подобный шаг со сторо-
ны любого государства-подписанта 
без необходимости ставит под угро-
зу глобальные нормы, запрещающие 
проведение испытательных ядер-
ных взрывов», — поучал он. Позицию 
США, которые бесцеремонно дик-
туют её полноправным участникам, 
о том, как следует выполнять дого-
вор, иначе как хамской и вызываю-
щей не назовёшь.

С Вашингтоном оказалась соли-
дарна и Международная кампания 
по запрещению ядерного оружия 
(ICAN) — коалиция неправитель-
ственных организаций. В распро-
странённом в Женеве заявлении она 
призвала Россию не отзывать рати-
фикацию, «а вместо этого оставать-
ся полностью приверженной ДВЗЯИ». 
Этот шаг Москвы, по мнению ICAN, 
может «подорвать глобальные нормы 
против ядерных испытаний». Вопрос 
к международной организации: а по-
чему бы им не начать апеллировать 
к американской стороне с призыва-
ми ратифицировать договор? Или это 
не отвечает современным западным 
подходам русофобии? Естествен-
но, тут же истерику подхватили и за-
падные мейнстрим-медиа: «опять эти 
русские всё обостряют».

Что тут ответить на откровен-
ные спекуляции? Отзыв российской 
стороной ратификационной грамо-
ты по ДВЗЯИ не является какой-либо 
эскалацией. Это конкретный сигнал 
и приглашение к честному диало-
гу по ключевому для всего челове-
чества вопросу — нераспростране-
ния ядерного оружия. Россия делает 
всё возможное для обеспечения гло-
бальной безопасности на планете, 
но не собирается жертвовать соб-
ственными интересами. Будем при-
стально следить за реакцией и дей-
ствиями США.

МНЕНИЕ

— Если посмотреть  год к  году  — 
мы вчера вечером проанализировали, — 
от сегодняшнего дня год назад $200 млрд 
уже есть. А по календарному году эта 
планка тоже точно будет преодолена. 
Так что мы и в двустороннем плане дви-
гаемся очень уверенно, — сказал он.

Товарооборот РФ и КНР уже в про-
шлом году достиг рекордной план-
ки — $185 млрд. Главное таможенное 
управление Китая даже приводило 
более высокую цифру — $190,3 млрд 
(увеличение на 29,3% к предыдуще-
му году). По их данным, китайский 
экспорт в Россию вырос на 12,8% 

(до $76,1,  млрд), а импорт из РФ — 
на 43,4% (до $114,1 млрд).

Россия сейчас занимает первое место 
среди китайских партнёров по постав-
кам энергоносителей в стоимостном вы-
ражении. В целом КНР по объёмам тор-
гового оборота стала первым партнёром 
нашей страны, а РФ занимает шестое ме-
сто в аналогичном рейтинге, хотя ещё 
недавно замыкала топ-10.

В Пекине представители российских 
и китайских деловых кругов активно 
обсуждали перспективы дальнейшей 
кооперации. При этом удалось добить-
ся конкретных результатов. В частно-

сти, был подписан один из крупнейших 
контрактов на поставку зерновых из РФ 
в КНР. Его сумма составляет $25,7 млрд. 
В течение 12 лет будет экспортирова-
но 70 млн т зернобобовых, маслич-
ных грузов, сообщил Карен Овсепян, 
заместитель генерального директо-
ра по развитию группы компаний «Но-
вый сухопутный зерновой коридор» 
(экспортоориентированная холдинго-
вая структура, которая укрепляет по-
зиции агропромышленной отрасли РФ 
на международном рынке).

В общей сложности переговоры 
продлились три часа, при этом лиде-

ры России и Китая успели пообщать-
ся и в формате тет-а-тет за чашкой чая, 
чтобы обсудить наиболее конфиденци-
альные вопросы, сообщил уже по ито-
гам встречи Владимир Путин.

Разумеется, стороны обсудили 
и наиболее острые темы международ-
ной повестки, включая региональные 
конфликты. В частности, Владимир Пу-
тин проинформировал Си Цзиньпина 
о ситуации в зоне СВО. Во время ито-
говой пресс-конференции глава РФ за-
метил, что Киев начал очередное на-
ступление на херсонском направлении. 
При этом никаких успехов Украине до-
биться не удаётся, противник несёт по-
тери, добавил российский лидер.

Что касается поставок и примене-
ния дальнобойных американских ра-
кет ATACMS, то они не способны кар-
динально изменить ситуацию на линии 
соприкосновения, но продлевают кон-
фликт. По словам Владимира Путина, 
США всё больше и больше втягиваются 
в него. Всё это происходит на фоне во-
йны Израиля и ХАМАС, что только до-
полнительно накаляет обстановку. При 
этом Владимир Путин напомнил, что 
Штаты приняли решение отправить два 
авианосца в Средиземное море.

В этих условиях российские ВКС 
начнут на постоянной основе осущест-
влять патрулирование в нейтральной 
зоне воздушного пространства над 
Чёрным морем. Задачу будут выпол-
нять самолёты МиГ-21, вооружённые 
комплексами «Кинжал», которые име-
ют дальность свыше 1 тыс. км со скоро-
стью 9 махов, уточнил президент. При 
этом глава государства подчеркнул, 
что за этим решением не стоит попыт-
ка угрожать кому-либо.

Россия по-прежнему готова к диа-
логу и поиску дипломатического ре-
шения конфликта. Но для того чтобы 
начать движение в этом направлении, 
Киеву нужно отменить указ, запреща-
ющий ведение переговоров с Москвой. 
Его в прошлом году подписал украин-
ский президент Владимир Зеленский. 
В целом, по словам российского лиде-
ра, сейчас некоторые лица постепенно 
начинают менять подход, прекращая 
столь рьяно заявлять о необходимо-
сти нанести РФ поражение на поле боя. 
По словам Владимира Путина, это дви-
жение в правильном направлении, од-
нако нужны конкретные шаги.

Что касается эскалации на Ближнем 
Востоке, то Владимир Путин назвал 
ужасным событием удар по больнице 
в секторе Газа, во время которого по-
гибли сотни мирных людей.

— Я очень рассчитываю на то, что это 
будет сигналом к тому, что этот кон-
фликт нужно быстрее заканчивать, — 
добавил президент.

Москва по-прежнему выступает 
за создание суверенной Палестины 
со столицей в Восточном Иерусалиме, 
подчеркнул он. Владимир Путин ещё 
до вылета в Китай провёл серию между-
народных звонков с лидерами несколь-
ких ближневосточных стран, включая 
Иран, Египет и Сирию. Также 16 октября 
он поговорил с президентом Палести-
ны Махмудом Аббасом и премьер-мини-
стром Израиля Биньямином Нетаньяху. 
После этой череды бесед у него сложи-
лось впечатление, что никто не желает 
дальнейшего обострения ситуации в ре-
гионе, сообщил Владимир Путин во вре-
мя своего общения с прессой в Китае.
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Восточный   перегон
Товарооборот России и Китая превысит            $200 млрд — как прошли переговоры Путина и Си

может быть выброшен с транспорт-
ного самолёта, и сразу 12 Taurus могут 
полететь к цели, — объяснил эксперт.

Одной из целей украинских воору-
жённых сил мог бы стать Крымский 
мост, считает Клинцевич. При этом 
он добавил: Россия быстро научит-
ся сбивать Taurus, как недавно научи-
лась ловить и уничтожать британские 
Storm Shadow.

Между тем в России отреагировали 
на поставки Украине ракеты ATACMS. 
Посол РФ в США Анатолий Антонов за-
вил, что Вашингтон продолжает сле-
довать траектории, которая приведёт 
к полному разрыву двусторонних от-
ношений с Россией. При этом в МИДе 
отметили: Западу не удастся одолеть 
РФ на поле боя.

— Жизнь показывает, что постав-
ленные танки и бронемашины горят, 
гаубицы уничтожаются, ракеты сби-
ваются. США и их союзникам пора за-
думаться, что они будут делать, когда 
вся возможная номенклатура постав-
ляемых вооружений будет исчерпана, 
а цели — ослабления России и нанесе-
ния ей поражения — достичь не удаст-
ся, — заявили «Известиям» в департа-
менте информации и печати МИД РФ.

В ведомстве добавили: всё более глу-
бокое втягивание в конфликт на Украи-
не может привести к прямому столкно-
вению с Россией. Ранее президент РФ 
Владимир Путин назвал ошибкой пере-
дачу Украине ракет ATACMS. Он отме-
тил, что это не изменит ситуацию на ли-
нии соприкосновения, а лишь продлит 
агонию Киева. Кроме того, он сообщил, 
что ВКС РФ начинают на постоянной 
основе патрулирование воздушного 
пространства над Чёрным морем ис-
требителями МиГ-31, вооружёнными 
гиперзвуковыми ракетами «Кинжал».
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Бесконечная война
A Разделяй людей, вооружай 

группировки, приводи от-
дельные из них к власти, используй 
их, а станет невыгодно — без сожале-
ния «кидай». Достаточно вспомнить 
все те войны, которые Америка вела 
чужими руками вдали от собственных 
границ. Не только на Ближнем Восто-
ке, но и в Корее, во Вьетнаме, Анголе 
и других государствах. Перечень, на-
писанный кровью, хорошо известен. 
В новом тысячелетии он постоянно 
пополняется. Цинизм американских 
властей продолжает переходить все 
мыслимые границы.

Невозможно перечислить, сколько 
смертоносного оружия на гигантские 
суммы США и их союзники по НАТО 
отправили в помощь неонацистско-
му режиму Киева. Сколько бросили 
при бесславном бегстве из Афгани-
стана. При этом никого не удивляло 
и не заботило, что военная техника 
стран-вассалов постоянно разворовы-
валась и по контрабандным каналам 
уплывала в руки разного рода экстре-
мистов и террористов. Как и предпо-
лагалось, сегодня налицо очевидный 
факт: киевское и афганское оружие 
американского производства убива-
ет людей и в Израиле. А в Конгрессе 
США с показным возмущением тре-
буют «срочно расследовать», отку-
да у ХАМАС появились эти подозри-
тельно знакомые автоматы, средства 
поражения и всё прочее. Они спешат 
обвинить в незаконных поставках 
то Иран, то Сирию, то Россию — кого 
угодно, лишь бы не самих себя. Веща-
ют «со скошенными к носу от постоян-
ного вранья глазами», как это описал 
Михаил Булгаков в романе о тех самых 
библейских местах, где сейчас рвутся 
бомбы. Знакомый взгляд и привычное 
выражение благостных физиономий, 
заседающих в Белом доме и на Капи-
толийском холме. Лицемерие высше-
го уровня.

Любой переговорный процесс 
на Ближнем Востоке при участии Ва-
шингтона всегда вырождается в фик-
цию и заведомо обречён. Притом что 
контрольный пакет на переговорах 
по ближневосточному урегулирова-
нию изначально был в руках Вашинг-
тона ввиду союзнических отношений 
между США и Израилем. Характер-
ный пример  — действия бывшего 
американского президента Трам-
па. После своей победы на выборах 
он клятвенно обещал вплотную за-
няться урегулированием палестино-
израильского конфликта и привести 
стороны к миру. Спустя всего год — 
в декабре 2017-го — буквально нажал 
на спусковой крючок, когда распоря-
дился перенести американское по-
сольство из Тель-Авива в Иерусалим. 
До этого момента его предшествен-
ники каждые полгода продлевали до-
кумент, откладывавший исполнение 
такого решения в соответствии с за-
коном, принятым Конгрессом США 
ещё в 1995 году, — прекрасно пони-
мая, каковы могут быть последствия. 
За этим шагом администрации Трам-
па последовали признание израиль-
ского суверенитета над сирийскими 
Голанскими высотами и отказ счи-
тать нарушением международного 
права поселенческую деятельность 
Израиля на Западном берегу Иорда-
на и в Восточном Иерусалиме. Далее — 
в качестве плана решения застарелой 
проблемы была предложена «сделка 
века», которая лишала палестинцев 
права на территории, предусмотрен-
ные резолюциями ООН. Всё это вы-
звало в арабском мире всплеск возму-
щения и привело к новой эскалации 
насилия. Фактически был отброшен 
назад переговорный процесс, кото-
рый к тому моменту всё-таки реаль-
но продвигался с участием влиятель-
ных международных организаций, 
представителей Палестины и Изра-

иля, а также государств-посредни-
ков — в том числе и России.

На важнейших мирных инициати-
вах и явных достижениях пришлось 
поставить крест, что вполне уклады-
вается в политику Вашингтона. Ведь 
ни одна администрация США никог-
да не была заинтересована в оконча-
тельном урегулировании на ближ-
невосточном треке и выполнении 
названной резолюции Генассамблеи 
ООН от 29 ноября 1947 года о разде-
ле исторической Палестины на араб-
ское и еврейское государства. И дело 
не только в позиции Израиля по пово-
ду создания Государства Палестина. 
Дело прежде всего в том, что неста-
бильный взрывоопасный регион, на-
пичканный разнообразным оружием, 
оказался весьма полезен США. Если 
есть проблема, нужны услуги аме-
риканцев. Без них никуда. А не будет 
её — их значимость существенно ос-
лабнет. Контролируемая нестабиль-
ность, приносящая влияние и боль-
шие деньги.

Сейчас Америка вновь идёт при-
вычным путём и делает ставку толь-
ко на силу, стараясь показать, кто 
в регионе хозяин. Вместо попыток 
хоть как-то смягчить остроту проти-
востояния, используя рычаги дипло-
матии (как официальные, так и непу-
бличные), мы видим американские 
авианосцы у берегов Израиля и вне-
сённый в Конгресс законопроект о по-
ставках оружия этой стране более чем 
на $2 млрд (хотя израильтяне просят 
уже десять). В нём же предлагают уза-
конить и объединить ассигнования 
на помощь Израилю, Украине и Тайва-
ню. Всё наглядно. Всё банально. Стан-
дартные приёмы. Вечные интересы.

Абсолютно предсказуемо и то, что 
европейские руководители, оконча-
тельно ставшие марионетками Ва-
шингтона, отчаянно и безуспешно 
ищут «русский след» в обострении 
палестино-израильского конфликта. 
Закрывают глаза на очевидные фак-
ты, пытаются залакировать кровь 
и смерть на обеих сторонах кон-
фликта красивыми пустыми словами. 
Не отстаёт от них и Киев, напуганный 
перспективой получать всё меньше 
оружия и финансовой помощи, когда 
кукловодам станет «самим нужнее». 
Он отчаянно ревнует к Израилю, клян-
чит и проливает крокодиловы слёзы.

Впрочем, совсем не важно, кто сей-
час и что говорит. Важно — что делает. 
Для мирового сообщества и междуна-
родных организаций главное сегод-
ня — способствовать возобновлению 
процесса урегулирования на Ближнем 
Востоке. Миссия труднейшая. Почти 
безнадёжная. В данный момент оче-
видно, что эта миссия невыполнима. 
Единственный способ снять проблему 
раз и навсегда — создать полноценное 
Палестинское государство, выпол-
нить все фундаментальные полити-
ческие решения, принятые с 1947 года. 
Прямо скажем, надежда на успех при-
зрачна. Мало кто сейчас в нём вооб-
ще заинтересован, преследуя теку-
щие военные цели. Альтернатива 
тем не менее существенно хуже: вой-
на, которая будет длиться ещё сто лет. 
Или ещё хуже худшего: короткий кон-
фликт с применением ядерного ору-
жия региональными державами с пер-
спективой вмешательства великих 
ядерных держав.

Россия хотела бы возобновления 
полноценных переговоров по ближ-
невосточному урегулированию, о чём 
недавно заявил наш президент. Од-
нако наш проект резолюции Совбеза 
ООН с призывом к прекращению огня 
и началу переговоров участников кон-
фликта доблестно провален нашими 
извечными оппонентами, ведомы-
ми США. Поэтому мы готовы к любо-
му развитию событий, сколь бы при-
скорбно это ни звучало.

Палестино-израильский конфликт

Эхо борьбы
Вдохновится ли КНДР «успехами» ХАМАС и при чём здесь глава российского МИДа

Анастасия Костина

С еул обвиняет Пхеньян в поставках 
оружия ХАМАС и открывает с Япо-

нией и США трёхстороннюю линию 
связи по вопросам безопасности, соз-
давая своего рода азиатскую версию 
НАТО. Эксперты считают, что поставки 
определённого вида вооружений дей-
ствительно возможны, однако это не-
обязательно означает поддержку Пхе-
ньяном экстремистов. При этом в ВС 
Республики Корея опасаются и втор-
жения Севера на волне атак из секто-
ра Газа на Израиль. Насколько велики 
шансы, что такой сценарий реализуется, 
и как шаги Сеула и его партнёров связа-
ны с визитом главы МИД РФ Сергея Лав-
рова в КНДР — в материале «Известий».

В южнокорейском Yonhap со ссыл-
кой на представителя Объединённо-
го комитета начальников штабов ВС 
Республики Корея 17 октября заяви-
ли, что ХАМАС, вероятно, использует 
оружие из КНДР. В частности, ракета 
с осколочно-фугасной боевой частью, 
выпущенная 7 октября по Израилю, 
произведена в Северной Корее. Так-

же среди таких вооружений называ-
ют реактивный гранатомёт F-7. В ко-
митете предположили, что и снаряды, 
обнаруженные возле границы с Израи-
лем, экспортированы из КНДР. Боепри-
пасы с той же маркировкой, по словам 
военного чиновника, ранее использо-
вались в артиллерийских атаках Се-
верной Кореи.

Ранее об этом, ссылаясь на фото- 
и видеоматериалы, также говори-
ли военные эксперты из США. Од-
нако исследователи уточнили, что 
поставки могли осуществляться ещё 
с 2009 года через Иран или Сирию. Си-
туация с предполагаемой торговлей 
оружием приковывает внимание СМИ 
в том числе и потому, что Пхеньян в пу-
бличном поле критикует действия Из-
раиля в отношении Газы.

В КНДР утверждения о поставках 
вооружений ХАМАС опровергли.

«Это не что иное, как попытка пе-
реложить вину за ближневосточный 
кризис, вызванный неправильной, ге-
гемонистской политикой (США. — «Из-
вестия»), на третью страну и таким 
образом избежать международной 

критики, направленной на империю 
зла», — подчёркивает официальное ин-
формационное агентство Северной Ко-
реи ЦТАК.

При этом, по мнению профессо-
ра Университета Кукмин в Сеуле Ан-
дрея Ланькова, израильская армия, 
судя по всему, действительно захва-
тила образцы северокорейского воо-
ружения. Но это не значит, что Пхеньян 
имеет тесные связи с ХАМАС. Эксперт 
в беседе с «Известиями» отметил, что 
КНДР нередко поставляла вооруже-
ние различным повстанческим груп-
пировкам, например в странах Африки 
и на территории Шри-Ланки. Особен-
но это касается лёгкого стрелкового 
оружия. Тем не менее пока не удалось 
установить, поставлялось ли оружие 
напрямую или через третьи страны. 
И эксперт подчёркивает: никаких ин-
тересов у КНДР на Ближнем Востоке 
нет.

Симпатии Пхеньяна к арабской сто-
роне конфликта продиктованы не кон-
кретными интересами, а скорее пози-
цией в отношении политики гегемонов, 
считает научный сотрудник Центра ко-

рейских исследований ИКСА РАН Анна 
Поленова.

— В официальных СМИ КНДР под-
чёркивает двуличие Вашингтона, ко-
торый, выступая за право Украины 
на суверенитет, поддерживает претен-

зии Израиля на палестинские террито-
рии, тем самым дестабилизируя обста-
новку в регионе. Эта тема для страны 
близкая и болезненная: Пхеньян не по-
наслышке знает, что означает вмеша-
тельство Вашингтона в урегулирова-

ние региональных конфликтов. Кроме 
того, нынешние обвинения в адрес Се-
верной Кореи сильно пересекаются 
с тем, что говорили и писали о якобы 
присоединении КНДР к СВО или по-
ставках вооружений в Россию. Это 
довольно далеко от реальных доказа-
тельств существующей угрозы, — до-
бавила эксперт.

Помимо предполагаемых поста-
вок вооружений в южнокорейских 
ВС беспокоятся о том, что Север мо-
жет обучать ХАМАС военной такти-
ке. Известно, что северокорейцы часто 
прибегали к нетрадиционным спосо-
бам ведения боевых действий, поэто-
му могли поделиться своим опытом, 
включая использование парапланов 
для пересечения границы.

Роковой порог
Как удар по больнице в Газе изменил расклады на Ближнем Востоке

A — Поскольку Израиль вы-
нужден продолжать отве-

чать на атаки, мне кажется, нужно про-
должать убеждаться в том, что у вас 
[Израиля] есть всё необходимое, что-
бы защитить себя. И мы сделаем, чтобы 
так и было, — заявил глава Белого дома 
на встрече с премьер-министром стра-
ны Биньямином Нетаньяху.

Также Байден сообщил, что в резуль-
тате атаки террористической группы 
ХАМАС погибли 1300 израильтян, в том 
числе 31 гражданин США. При этом 
он уточнил, что в Вашингтоне понима-
ют, что «ХАМАС не представляет народ 
Палестины», и расстроены взрывом го-
спиталя в Газе.

Удар по больнице «Аль-Ахли» 17 октя-
бря, в результате которого погибли не-
сколько сотен человек, стал событием, 
которое внесло коррективы в расписа-
ние рабочей поездки Байдена на Ближ-
ний Восток. Изначально планировалось, 
что американский президент после пе-
реговоров с израильским руководством 
направится в Амман (Иордания), где 
были запланированы встречи с королём 
Иордании Абдаллой II, президентами 
Палестины Махмудом Аббасом и Егип-
та Абдель Фаттахом ас-Сиси.

На фоне удара по больнице и реакции 
на эту атаку со стороны международ-
ного сообщества Белый дом сообщил, 
что Байден принял решение «отложить 
свою поездку». Однако Иордания заяви-
ла, что решение об отмене визита было 
принято Амманом после консультаций 
с Палестиной, Египтом и США. «Теперь 
нет смысла говорить о чём-либо, кроме 
прекращения войны», — прокомменти-
ровал решение властей глава МИД Иор-
дании Айман Сафади.

Примечательно, что Нетаньяху в сво-
ём вступительном слове ни разу не упо-
мянул инцидент с больницей в Газе. Бай-
ден же отметил, что «глубоко опечален 
и возмущён» атакой на медучреждение, 
и заявил, что «это было сделано другой 
стороной». Израиль также обвиняет 
в произошедшем радикальную груп-
пировку «Исламский джихад» (второе 
по величине военно-политическое дви-
жение в секторе Газа; запрещено в РФ).

Байден во время визита в Тель-Авив 
пообещал поддержку Израилю «сегод-
ня, завтра и всегда».

— 75 лет назад ваши основатели про-
возгласили, что Израиль будет осно-
вываться на свободе, справедливости 
и мире. США поддерживают вас в за-
щите этой свободы, стремлении к этой 
справедливости и в поддержке этого 
мира сегодня, завтра и всегда. Мы обе-
щаем вам, — заявил американский пре-
зидент на встрече с премьером Израиля.

Удар по больнице в секторе Газа ока-
зал негативное влияние на усилия аме-
риканской дипломатии склонить дру-
гие страны к более жёстким позициям 
относительно путей урегулирования 
палестино-израильского конфликта. 
США скорее стремились консолидиро-
вать или даже изменить позиции стран 
региона Ближнего Востока, этой задаче 
во многом и был посвящён визит Байде-
на, считает ведущий научный сотрудник 
Центра арабских и исламских исследо-
ваний Института востоковедения РАН 
Борис Долгов. Однако, по словам учёно-
го, эта попытка Вашингтона не удалась.

— США ещё предпримут попытки из-
менить позиции стран региона как мож-
но более в свою сторону. Но последние 
события, особенно удар по больнице, 
могут привести к эскалации антиизра-
ильского и соответственно антиаме-
риканского подходов в мусульманском 
мире, — считает собеседник «Известий».

При этом изначально большая часть 
влиятельных арабских стран заня-
ла по отношению к текущему обостре-
нию достаточно сдержанную и даже 
в каком-то смысле нейтральную пози-
цию. Причём эксперты полагают, что это 
не только публичная часть политики го-
сударств региона, но и искренняя позиция, 
опирающаяся на собственные интересы.

— Отношение к ХАМАС у наиболее 
влиятельных государств региона — та-
ких, как Саудовская Аравия, ОАЭ, Еги-
пет, — неоднозначное. Поэтому радо-
ваться тому, что делает ХАМАС, для них 
не представляется возможным. Един-
ственная проблема для них заключа-
ется в том, что ХАМАС позиционирует 
себя как лидера палестинского сопро-

тивления, и в связи с этим сильно ругать 
их невыгодно, так как это в глазах обще-
ственности выглядит, будто ты отвора-
чиваешься от палестинского дела. Здесь 
ещё следует учитывать то, какими ме-
тодами действовали боевики, — говорит 
в разговоре с «Известиями» научный 
сотрудник Центра ближневосточных 
исследований ИМЭМО РАН.

США наложили вето на проект резолюции 
Совбеза ООН о ситуации на Ближнем Востоке

С овет Безопасности ООН 18 октября не смог принять проект резолюции 
по войне Израиля и ХАМАС — документ заблокировали США. Заседание 

прошло на фоне удара по больнице в Газе, в результате чего погибли около 
500 человек. До голосования по бразильскому документу были отклонены 
российские поправки к тексту. Постпред РФ при ООН Василий Небензя за-
явил: страны, проголосовавшие против российского проекта резолюции, не-
сут часть ответственности за происходящее в Газе.

  США наложили вето на проект резолюции Совета Безопасности ООН 
по ситуации на Ближнем Востоке, предложенный Бразилией. Документ 
содержал осуждение действий ХАМАС, а также призывы отменить тре-
бование Израиля к жителям сектора Газа покинуть территории и не-
медленно освободить заложников. Прямого указания на необходимость 
прекращения огня не было, однако подразумевались гуманитарные па-
узы.

  За проект проголосовали 12 стран, Великобритания и Россия воздержа-
лись. Резолюция не может быть принята, если постоянный член Совбеза 
ООН, к которым относятся США, голосует против проекта документа.

  До этого СБ ООН отклонил российские поправки к бразильскому про-
екту резолюции. Москва предложила внести в текст документа призыв не-
медленно объявить о гуманитарном прекращении огня, а также осудить 
неизбирательные удары по сектору Газа.

  16 октября Совбез уже отклонил российскую резолюцию по причи-
не отсутствия прямого осуждения ХАМАС. В тексте бразильской резолю-
ции содержалось осуждение только радикального движения сектора Газа, 
но не ударов по территории анклава. Именно этот дисбаланс Россия хоте-
ла исправить поправками.

  На заседании 18 октября постпред РФ при ООН Василий Небензя за-
явил: каждая страна, не поддержавшая проект гуманитарной резолюции 
России, несёт долю ответственности за происходящее в секторе Газа.

  — Маски сброшены. Как ни старались американцы предстать в облике 
миротворцев, у них это в итоге не получилось. Огромный внешнеполити-
ческий провал Вашингтона, — прокомментировал заседание первый зам-
постпреда РФ при ООН Дмитрий Полянский.
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Опасения Запада по поводу возможного военного сотрудничества КНДР и ХАМАС 
появились в преддверии визита Сергея Лаврова в Северную Корею 18 октября

Трагедия в Газе вызвала широкую реакцию на Ближнем Востоке  
(на фото — митинг протеста в Анкаре, Турция)
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Соблюсти этикетку
Для одежды сделают цифровые паспорта

Евгения Перцева

Д ля одежды создадут цифровые па-
спорта, которые будут содержать 

информацию о продукции: её фотогра-
фии и состав. Такие виртуальные доку-
менты помогут настроить сортировку 
текстиля после того, как вещи оказа-
лись на заводе по переработке. Сегод-
ня информация на этикетке текстиля ча-
сто не соответствует действительности 
либо её и вовсе нет. Об этом «Извести-
ям» рассказал разработчик проекта — 
«Российский экологический оператор» 
(РЭО). Пилотный проект могут запустить 
в 2025–2026 годах. Такие решения уже те-
стируются в Европе.

«Российский экологический опе-
ратор» предложил создать цифровой 
паспорт для одежды. В нём будет со-
держаться информация обо всей цепи 
поставок, которая стоит за вещью: со-
став и место производства сырья, струк-
тура тканей в конечном изделии, цвет, 
а также фотографии продукции в раз-
личных плоскостях и световых режи-
мах. Об этом «Известиям» рассказали 
в РЭО. Там добавили, что оператор уже 
ведёт работу с поставщиками решений 
для автоматизированной сортировки. 
Эксперты определяют, какую инфор-
мацию необходимо включить в паспорт, 
а также другие требования к процессу.

В РЭО пояснили: в первую очередь 
паспорт необходим для решения проб-
лем, которые возникают после того, как 
вещь выбросили и она попала на завод 
по переработке. Дело в том, что сейчас 
предприятия сталкиваются с тем, что 
на вещах нет этикетки либо информа-
ция о составе на ней не соответствует 
действительности, отметили в опера-
торе. Тогда как цифровой паспорт поз-
волит сортировать отходы текстиля 
и обуви в автоматизированном режи-
ме, это существенно увеличит пропуск-
ную способность заводов.

— Более того, виртуальный документ 
позволит отследить, что вещь была 
произведена в соответствии с эколо-
гическими и этическими стандартами. 
Мы сможем отслеживать долю вовле-
чения вторичного сырья при производ-
стве одежды внутри страны, — отметил 
гендиректор РЭО Денис Буцаев. — По-
требитель, в свою очередь, получит до-
стоверную информацию об изделии, 
о его соответствии экологическим тре-
бованиям.

Проект будет сочетаться с цифро-
вой маркировкой, однако цели у них 
разные, уточнили в операторе. Так, 
идентификация товаров, которую ре-
ализуют Минпромторг и Центр разви-
тия перспективных технологий (опе-
ратор системы маркировки «Честный 

знак»), предназначена для фискаль-
ных целей и борьбы с нелегальной 
продукцией. В РЭО также подчеркну-
ли, что производителям и импортёрам 
одежды не понадобится дополнитель-
ное оборудование для создания вир-
туальных документов, кроме цифро-
вой камеры.

С учётом мирового опыта за форми-
рование самого паспорта будут отве-
чать производители и импортёры това-
ров, заметили в РЭО. Компании смогут 
использовать программное обеспече-
ние, которое сегодня для них обязатель-
но в рамках маркировки продукции. 
Проект РЭО уже обсуждается с Мин-
промторгом: пилотные решения могут 
появиться в России уже в 2025–2026 го-
дах. В операторе сказали, что такие ре-
шения предусмотрены и уже опробу-
ются в Европе. Так, например, в ЕС эти 
требования могут стать обязательными 
уже с 1 января 2025-го, в случае если реа-
лизация стратегии Евросоюза по устой-
чивому и цикличному текстилю не бу-
дет меняться.

«Известия» запросили крупнейших 
производителей одежды в РФ: Gloria 
Jeans и Melon Fashion Group (бренды 
Zarina, Befree, Love Republic и Sela).

В РФ сейчас активно развивается 
сбор текстильных отходов, в основном 
это происходит за счёт нереализован-
ной одежды, например собранной для 
благотворительности, а также старых 
или повреждённых вещей, рассказали 
«Известиям» в ассоциации содействия 
экономике замкнутого цикла «Ресурс».

— Но на переработке возникают 
проблемы — сырьё сложно идентифи-
цировать, вещи до сих пор приходится 
сортировать вручную, — отметила ис-
полнительный директор организации 
Валерия Гулимова. — Предсказуемо пе-
реработать сегодня можно только отхо-
ды и брак производства.

Эксперт уверена, что перейти на ав-
томатизированную переработку пока 
невозможно: именно потому, что посту-
пающие к утилизаторам вещи зачастую 
не содержат ясной информации о со-
ставе вторичного ресурса. В результа-
те текстиль становится мёртвым гру-
зом и уезжает на полигоны. Тогда как 
вводимые изменения пробуждают ин-
терес предпринимателей к созданию 
объектов утилизации.

Дать фуру
Тягачи из Китая подорожали на 30% с начала года

A В настоящее время транс-
портные и логистические 

компании активно закупают грузови-
ки из Китая, так как выбора почти нет.

— С 2020 года многие крупные пере-
возчики практически не закупали но-
вую технику. В итоге средний пробег 
грузовика достиг 1 млн км, автопарк 
большинства компаний устарел, — рас-
сказал Илез Хамурзиев. — Но стои-
мость европейской техники за пол-
тора года выросла более чем на 70%, 
а российские производители пока 
не могут закрыть все потребности пе-
ревозчиков.

Проблема не только в цене, 
но и в особенностях конструкции 
китайских грузовиков. Например, 
не на всех моделях есть прицепные 
устройства, отметил директор стан-
ции техобслуживания «БизнесБас» 
Сергей Микулич.

— Бывает так, что прицепное устрой-
ство располагается слишком высоко, — 
рассказал он. — В итоге конструкция 
из китайского тягача и российско-
го прицепа не проходит по уста-
новленным в нашей стра-
не габаритным стандартам. 
Из-за этого приходится вно-
сить изменения в конструкцию 
автомобиля.

Несмотря на то что отече-
ственный рынок насыщен рас-
ходными материалами для про-
ведения техобслуживания, 
некоторые детали остаются де-
фицитными.

— Российский рынок насы-
щен запчастями для китай-
ских грузовиков FAW на 60–70%. 
Но не хватает кузовных дета-

лей. Из-за ограниченного количества 
некоторых деталей большинство ком-
паний сталкивается с проблемой ре-
монта после ДТП, — отметил Сергей 
Микулич.

В свою очередь, гендиректор «Авто-
ПЭК» Дмитрий Иевлев указал на де-
фицит тормозных дисков и колодок, 
а Илез Хамурзиев — на недостаток зап-
частей для коробок передач и двига-
телей.

Усугубляет ситуацию частота ТО, 
которую требуют китайские тяга-
чи. Рекомендованный пробег меж-
ду техобслуживанием европейской 
техники составляет 80–120 тыс. км, 
а у китайских брендов — в среднем 
50 тыс. км.

Но, по словам Дмитрия Иевлева, 
чтобы избежать поломок, многие пе-

ревозчики уменьшают межсервисный 
интервал до 15–20 тыс. км пробега.

Из-за большого потока новых ки-
тайских грузовиков возникает нехват-
ка сервисов для их обслуживания, за-
явил Павел Горбунов.

— Число дистрибьюторов грузови-
ков из КНР растёт быстрее, чем коли-
чество дилерских центров с эксперти-
зой и ресурсами для ремонта тягачей, 
отсутствуют программы для их диа-
гностики, — отметил он.

Сервисное обслуживание китай-
ских брендов в России ограничено, на-
пример гарантией не компенсируют-
ся диагностика и электротехнические 
работы.

— Сервисное обслуживание доступ-
но только по дилерской сети одного 
дистрибьютора, у которого вы приоб-

рели технику, — рассказал гене-
ральный директор «Ру-

мос-Комтранс» 
Ви т а л и й 

Киселёв. — В итоге, например, компа-
нии сталкиваются с тем, что машину 
можно обслужить в Москве, но не по-
лучится в Челябинске.

Кроме того, дистрибьюторы китай-
ской техники пока не предоставляют 
дилерам возможность принимать ре-
шения о том, какая неисправность счи-
тается гарантийным случаем, а какая — 
нет, заявил Сергей Микулич.

— Когда автомобиль сломался, дилер 
не может начать ремонт без согласо-
вания с дистрибьютором. Иногда про-
цесс согласования занимает пять–де-
сять дней, — отметил он.

Чтобы снизить риск нехватки сер-
висных центров и увеличения сроков 
обслуживания, перевозчики начали 
ремонтировать китайские грузовики 
на собственных СТО. Например, «ГЛТ» 
уже оформила корпоративное ди-
лерство, а Sitrak, Dentro и «Авто-ПЭК» 
начнут обслуживание техники из КНР 
до конца года.

Эксперты, опрошенные «Извести-
ями», сходятся во мнении, что даль-

нейшее подорожание грузовой 
техники увеличит расходы 

перевозчиков, вслед 
за чем вырастут 

т а р и ф ы 
на их ус-
луги.

Банкнотная грамота
Почему отозвали 1000-рублёвую купюру и сколько 
времени потребуется на её доработку

Наталья Ильина, Мария Колобова

На доработку новой купюры номи-
налом 1000 руб лей потребуется не-

сколько месяцев, заявили «Известиям» 
участники банковского рынка. ЦБ отозвал 
представленную на днях банкноту после 
критики со стороны части православной 
общественности. Вопросы вызвало отсут-
ствие креста на изображении Введенской 
церкви в Казани, которая сейчас функ-
ционирует как музей. Перед презента-
цией купюры нужно пройти множество 
этапов, в том числе согласовать изобра-
жение со всеми заинтересованными сто-
ронами, отметили банкиры. Похожая си-
туация уже была — в 2010 году пришлось 
перевыпускать купюру в 500 рублей, по-
скольку изображённый на ней Соловец-
кий монастырь восстановили.

18  октября ЦБ принял решение 
остановить выпуск новой банкноты 
в 1000 рублей, которая была презенто-
вана двумя днями ранее. В Банке Рос-
сии уточнили, что в широкое обраще-
ние она не поступила. Официальную 
причину в регуляторе не назвали.

Оформление модернизированной 
1000-рублёвой купюры посвящено 
Приволжскому федеральному округу 
и Нижнему Новгороду. На лицевой сто-
роне оказалась Никольская башня го-
родского кремля, Стрелка Оки и Вол-
ги, а также Нижегородская ярмарка. 
Основное изображение обратной сто-
роны купюры — Введенская церковь 
в Казани. Также на ней можно увидеть 
башню Сююмбике Казанского кремля, 
Музей археологии и этнографии в Уфе, 
Жигулёвские горы, Иннополис.

Сразу после презентации Центро-
банка широкая общественность и не-
которые представители РПЦ возму-
тились, что на Введенской церкви 
не изображён крест. Сейчас она функ-
ционирует не как религиозное со-
оружение, а как Музей истории го-
сударственности татарского народа 
и Республики Татарстан. При этом 
на башне Сююмбике, расположенной 
на купюре рядом, есть полумесяц.

Священник Павел Островский за-
явил 16 октября, что большинство рос-
сиян, которые будут пользоваться 
банкнотой, «не знают историю Казан-
ского кремля». «Для них просто будет 
храм без креста и минарет с полумеся-
цем», — написал он в Telegram.

В Русской Православной Церкви ре-
шение Банка России изменить дизайн 
купюры назвали правильным.

«Это решение отражает способность 
руководства структуры адекватно от-
кликаться на реакцию и запросы граж-
данского общества, значительную часть 
которого составляют представители 
традиционных религий», — написал 
в своём официальном Telegram-канале 
глава Синодального отдела по взаи-
моотношениям Церкви с обществом 
и СМИ Владимир Легойда.

Он добавил, что верующие люди 
имеют право голоса в вопросе исполь-
зования в публичном пространстве 
изображений, относящихся к религи-
озному наследию. В РПЦ выступают 
за то, чтобы православный крест, кото-
рый олицетворяет религиозную и куль-
турную идентичность большинства на-
ших граждан, был естественной частью 
государственной символики нашей 
страны, подчеркнул Владимир Легойда.

Подготовка новых купюр, в частно-
сти изменение их дизайна, — длительный, 
трудоёмкий и ответственный процесс, 
заявил «Известиям» вице-президент Ас-
социации банков России Алексей Вой-
луков. С 2015 по 2017 год он занимал пост 
замдиректора департамента наличного 
денежного обращения ЦБ. Войлуков до-
бавил: нужно пройти несколько этапов 
согласования, прежде чем изобразить 
какой-либо объект на купюре.
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Час выплаты

A Управлением занимаются 
негосударственные пенси-

онные фонды (НПФ) или СФР. Средства 
формировались у работников 1967 года 
и моложе в период с 2002-го по 2013-й.

С 2014-го по 2025-й действует мора-
торий на направление взносов на нако-
пительную пенсию (его ещё называют 
«заморозкой» накопительной пенсии), 
то есть работодатель больше не может 
отчислять часть средств на накопитель-
ный счёт работника. Теперь все деньги 
идут на текущие страховые выплаты.

Рассчитать размер накопительной 
пенсии можно по формуле: сумма пен-
сионных накоплений на счёте делится 
на 264 месяца.

Планируемый средний размер на-
копительной пенсии (фактически 
это дополнение к основной выпла-
те — страховой) в 2024 году составит 
1605 рублей, в 2025-м — 1898 рублей, 
в 2026-м — 2142 рубля, говорится в доку-
менте к проекту бюджета СФР. На январь 
2023-го этот показатель был на уровне 
1420 рублей, следует из открытых дан-
ных на официальном сайте Соцфонда.

При этом расходы фонда на выпла-
ты планируются в сумме 4 млрд в 2024-м, 
6,5 млрд — в 2025-м и 9,3 млрд — в 2026-м, 
сказано в пояснительной записке. Из пре-
дыдущего проекта бюджета СФР следует, 
что по итогам 2023 года расходы по этому 
направлению должны составить 4 млрд, 
а в 2024-м — 5,9 млрд. Между тем прогноз 
по числу получателей был выше: в 2023-м 
пенсии рассчитывали назначить 174 тыс. 
человек, а в 2024-м — 230 тыс.

В России есть несколько способов 
получения средств пенсионных нако-
плений. Первый — ежемесячная выплата 
или накопительная пенсия, про которую 
говорилось выше. Помимо неё различа-

ют также единовременные и срочные 
начисления.

Единовременная выплата предпола-
гает, что все деньги назначаются сразу 
одной суммой. Это возможно, если раз-
мер накопительных средств составля-
ет не более 5% от ежемесячной суммы 
страховых. Срочная же выплата на-
числяется в течение периода, который 
определит заявитель, но не менее 10 лет. 
Её получают граждане, которые сфор-
мировали накопления за счёт взносов 
с государственным софинансировани-
ем и средств маткапитала. При этом спо-
собе сумма сбережений делится на чис-
ло месяцев и раз в 30 дней начисляется 
к основной пенсии.

Согласно материалам к проекту бюд-
жета СФР, в 2024-м единовременную вы-
плату могут получить 715,3 тыс. человек, 
в 2025-м — 718,1 тыс., в 2026-м — 750 тыс. 
Её средний размер небольшой: в бли-
жайшие три года он составит 51 тыс. руб-
лей, 52,5 тыс. и 53,5 тыс. соответствен-
но. Расходы по этой статье планируются 
в размере 36,4 млрд, 37,8 млрд и 40,2 млрд.

Что касается срочной пенсионной вы-
платы, то её назначат 48,2 тыс. человек 
в 2024-м, 51,6 тыс. — в 2025-м, 55,1 тыс. — 
в 2026-м. Средний размер на трёхлет-
ку составит 2,5 тыс. рублей, 2,6 тыс. 
и 2,8 тыс. соответственно. Расходы про-
гнозируются на уровне 1,4 млрд, 1,6 млрд 
и 1,8 млрд из Соцфонда.

Откуда детишки
За что арестовали многодетную маму Юлию Логинову

Елена Балаян

П реображенский суд Москвы аресто-
вал многодетных матерей Юлию Ло-

гинову и Наталью Патоку по делу о тор-
говле людьми. Первую подозревают 
в том, что она купила как минимум двух 
из 15 своих детей, вторую — в посредни-
честве в этих сделках. 18 октября в деле 
появился новый фигурант — гражданка 
Узбекистана Фируза Усканова, «сурро-
гатная мать», которая, по версии след-
ствия, родила двоих детей и продала 
их Логиновой. Суд отправил в СИЗО и её. 
Юлии Логиновой могут предъявить об-
винение ещё по трём статьям, а в махи-
нациях с передачей ей детей могут быть 
задействованы и сотрудники сиротских 
учреждений, не исключили эксперты.

Маму 15 детей Юлию Логинову, кото-
рую следователи заподозрили в торгов-
ле людьми, арестовал Преображенский 
суд Москвы. Ей грозит до десяти лет 
тюрьмы, полагают юристы. Вместе 
с ней в СИЗО отправилась и её пред-
полагаемая сообщница, тоже много-
детная мама Наталия Патока, а также 
30-летняя гражданка Узбекистана Фи-
руза Усканова. Она стала в деле третьей 
фигуранткой.

По версии следствия, это та самая 
«суррогатная мама», которая в апре-
ле 2015 года родила девочку, а в марте 
2016-го — мальчика и продала обоих но-
ворождённых Юлии Логиновой.

Материалы об избрании меры пре-
сечения трём женщинам поступили 
в Преображенский суд днём 18 октября. 
В этот же день состоялись заседания — 
они шли параллельно в трёх разных за-
лах. Поскольку в деле фигурируют не-
совершеннолетние, заседания прошли 
в закрытом режиме. Все женщины аре-
стованы до 16 декабря.

В частном доме Юлии Логиновой 
в подмосковных Люберцах накануне 
прошли обыски. Её история напомина-
ет телевизионный сериал. На вид образ-
цовая мать-героиня в одиночку воспи-
тывает 15 детей — своих и взятых под 
опеку из детских домов. Но, по версии 
следствия, она оказывается человеком 
с двойным дном и криминальными мо-
тивами. А её ближайшая подруга — тоже 
мать 15 детей и создательница благо-
творительного фонда для женщин в тя-
жёлой жизненной ситуации — её потен-
циальной соучастницей.

Из материалов дела следует: Юлия 
Логинова ввела государственные ор-
ганы в заблуждение, оформив под-

ложные документы на некоторых де-
тей. Пятерых она выдавала за своих 
родных: согласно её показаниям, дво-
их она родила сама, ещё троих — сурро-
гатная мама. Однако проведённая в рам-
ках дела экспертиза ДНК показала, что 
ни один из этих детей не имеет родства 
с Логиновой.

Следствию ещё предстоит устано-
вить подлинные мотивы обвиняемой. 
Сейчас правоохранители полагают, что 
женщина могла брать детей в свою се-
мью ради опекунских пособий, а так-
же детских пособий по инвалидности. 
12 из 15 детей Юлии — инвалиды.

Кроме того, следователи полагают, 
что Юлия регулярно получала помощь 
от различных благотворительных ор-
ганизаций. Одной из них был Благо-
творительный фонд поддержки мно-
годетных семей и инвалидов детства, 
следует из открытых источников.

Как рассказала изданию его пре-
зидент и тоже многодетная мать Еле-
на Дорофеева, ранее Юлия Логинова 
и Наталия Патока регулярно приезжа-
ли в фонд вместе с детьми и получали 
в помощь продукты и детскую одежду.

«Известиям» Елена Дорофеева за-
явила, что знает обеих женщин с хоро-
шей стороны.

— Я деток [Юлии Логиновой] видела, 
все были ухоженные, чистые, относи-
лись к ней с большой любовью, обнима-
ли, целовали, — рассказала Елена Доро-
феева. — Не было видно, свой ребёнок 
или чужой — со всеми у неё были тре-
петные и добрые отношения. Я и дома 
была у обеих женщин, мы раньше очень 
тесно и близко дружили. Потом они пе-
рестали к нам ездить.

По её словам, Юлия растила детей 
вдвоём с мамой, а Наталье помогал муж. 
Но в разговоре с корреспондентом Еле-
на допустила, что документы об инва-
лидности Юлия Логинова могла подде-
лать. Причём, по её словам, Логинова 
и «раньше занималась такими вещами».

По данным базы СПАРК, Юлия Ло-
гинова в прошлом была не только по-
допечной фонда, но и его совладель-
цем. Сейчас соучредители фонда уже 
около восьми лет не общаются, сооб-
щила Елена Дорофеева, но причину 
не назвала.

Соцсети Юлии Логиновой свиде-
тельствуют о том, что у неё есть недви-
жимость в Дубае. Вот Юлия в залитой 
солнцем комнате позирует перед каме-
рой с чашечкой кофе. Под фото подпись: 
«Как хорошо дома в Dubai» — послание 
заканчивается сердечком. Не отста-
ёт от дочери и бабушка семейства — 
за её спиной на фото тот же Дубай.

Предполагаемая соучастница 
по делу  — Наталья Патока  — четы-
ре года назад открыла приют «Ветер пе-
ремен для женщин, сбежавших от до-
машнего насилия». В одном из своих 
интервью она поясняла, что сама дол-
го жила в коммунальной квартире и ви-
дела много насилия. После чего решила 
помогать другим пострадавшим.

Найти управу
Сотруднице УК из Щёлково грозит до восьми лет за наезд

Яна Штурма, Мария Перевощикова

Сотруднице управляющей компании, 
которая сбила местную житель-

ницу в подмосковном Щёлково, гро-
зит до восьми лет колонии, рассказали 
«Известиям» юристы. Группа недоволь-
ных жильцов 17 октября пришла к офису 
УК «Паритет» в надежде решить пробле-
мы с отсутствием отопления и затоплен-
ными подвалами. Пытаясь уехать с ме-
ста событий на автомобиле, сотрудница 
УК сбила и переехала одну из женщин. 
Возбуждено и второе уголовное дело — 
против самой УК — за отсутствие в домах 
отопления. Эксперты назвали причинами 
резонансного случая «закрытость и то-
тальную неподотчётность управляющих 
компаний» и предложили на законода-
тельном уровне закрепить досудебные 
механизмы урегулирования конфлик-
тов в сфере ЖКХ.

Два уголовных дела возбудили в под-
московном Щёлково по следам резо-
нансного инцидента, когда сотрудница 
управляющей компании на своей Audi 
сбила и переехала местную жительни-
цу. Первое дело — по статье об умыш-
ленном причинении тяжкого вреда 
здоровью — будет расследоваться в от-
ношении находившейся за рулём со-
трудницы УК. Второе возбуждено про-
тив самой управляющей компании, 
у офиса которой сбили женщину, — 
по факту оказания услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности жизни 
и здоровья потребителей. Об этом сооб-
щила пресс-служба Следственного ко-
митета Московской области.

Накануне, 17 октября, к офису УК 
«Паритет» пришли местные жители, что-
бы выразить своё недовольство прове-
дённым ремонтом домов. В частности, 
поводами для жалоб стали отсутствие 
отопления и состояние подвалов, в ко-
торых скапливается вода.

В какой-то момент из здания управ-
ляющей компании вышли три со-
трудницы. Недовольным жильцам 
показалось, что те вынесли какие-то до-
кументы и пытаются их увезти. Чтобы 
не допустить этого, люди перекрыли вы-
езд. Но сотрудница УК на своей Audi сна-
чала сбила одну из женщин — Наталью 
Савёлову, а затем переехала её, лежа-
щую на земле, следует из видео с места 
происшествия.

По информации «Известий», постра-
давшую госпитализировали с подозре-
нием на закрытый переломом правой 
голени и правой стопы в щёлковскую 

больницу. Однако проведённый рен-
гтген и компьютерная томография эти 
предположения не подтвердили. 18 ок-
тября Наталью Савёлову выписали 
из больницы. Она рассказала «Извес-
тиям», что её ждёт дополнительное об-
следование: врачи сообщили ей, что по-
сле наезда могут возникнуть проблемы 
со связками и сухожилиями.

Позднее стало известно ещё об од-
ной пострадавшей — она получила ушиб 
голени, после того как машина задела 
её бампером. От госпитализации она 
отказалась.

Наталья Савёлова рассказала 
«Известиям», что УК «Паритет» игно-
рирует проблемы местных жителей 
на протяжении уже пяти лет. А когда 
жильцы пришли решать свои вопросы, 
«представители организации заперлись 
в кабинете».

— Я делаю заявки в УК каждый день... 
У меня дыра в стене. И отопления, и го-
рячей воды у нас нет, — рассказала по-
страдавшая.

По словам Натальи, сотрудники 
управляющей компании никак не ре-
агировали ни на её жалобы, ни на заяв-
ления других местных жителей. Она до-

бавила, что будет добиваться наказания 
сбившей её сотрудницы УК.

— Какие-то документы ей, видимо, 
важнее человеческой жизни, — возму-
тилась Савёлова.

«Вопиющим случаем поведения кон-
кретного должностного лица в состоя-
нии аффекта» назвала произошедшее 
директор НП «Национальный жилищ-
ный конгресс» Татьяна Вепрецкая.

— У сотрудников УК, которые работа-
ют с населением, очень быстро насту-
пает выгорание. Но с этим никто не ра-
ботает, — отметила она.

Женщина, которая сбила Наталью 
Савёлову, в этот день пришла в УК «Па-
ритет», чтобы устроиться на работу, 
рассказал «Известиям» руководитель 
офиса компании, возле которого про-
изошёл инцидент.
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СИМ, пристройся
В России будут массово создавать дорожки для самокатов
Мария Перевощикова

В России будут массово создавать до-
рожки для электросамокатов и ве-

лосипедов. Это позволит разделить 
потоки пешеходов, средства индиви-
дуальной мобильности (СИМ) и ве-
лосипеды. Нормы должны появиться 
в градостроительных правилах, следу-
ет из дорожной карты правительства, 
с которой ознакомились «Известия». 
Минстрой, МВД, Минтранс должны 
разработать правила к лету 2024 года.

В России запланировали массовое 
развитие инфраструктуры для вело-
сипедов и средств индивидуальной 
мобильности (СИМ), к которым от-
носятся электросамокаты и электро-
велосипеды. Это позволит разделить 
потоки пешеходов и таких транспорт-
ных средств, следует из дорожной кар-
ты правительства по развитию СИМ, 
с которой ознакомились «Известия».

К 28 июня 2024 года необходимые из-
менения в нормативно-технические до-
кументы в сфере строительства долж-
ны подготовить Минстрой, Минтранс 
и МВД. В частности, новые правила 
должны установить характеристики 
инфраструктуры для СИМ, места под 
её обустройство, параметры определе-
ния оптимального количества и плот-
ности парковок для хранения и стоян-
ки СИМ.

Дорожной картой запланировано, 
что спустя два месяца после разработки 
этих норм региональные власти утвер-
дят собственные планы «по созданию 
и интеграции инфраструктуры для СИМ 
в городские транспортные системы».

«Известия» направили запросы 
в Минстрой, Минтранс и МВД 

с просьбой прокомментировать 
подробности инициативы.

— Это абсолютно вер-
ное решение: необхо-

димо решить вопрос 
формирования го-

р одс кой с р е д ы 
с учётом интере-
сов и пешеходов, 
и  п о л ь з о в а т е -
лей СИМ,  — ска-

зал «Известиям» член комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ Александр 
Якубовский. — Мы ежегодно в феде-
ральном бюджете закладываем боль-
шие средства на формирование ком-
фортной городской среды, важно, 
чтобы программа осуществлялась 
с учётом всех последних тенденций.

Лучшее решение, учитывающее ин-
тересы и пользователей СИМ и пешехо-
дов, — это развитие соответствующей 
инфраструктуры, отметил руководи-
тель GR-сервиса кикшеринга Whoosh 
Сергей Карлов.

— Нужно как можно более чётко за-
фиксировать правила совместного на-
хождения СИМ и пешеходов на тротуаре, 
которые учитывают интересы и без-
опасность обеих групп, — подчеркнул он.

Также он отметил, что должны поя-
виться чёткие правила стоянки и пар-
ковки СИМ: чтобы горожанам было 
удобно доехать до пункта назначения 
и оставить там самокат, подобных пар-
ковок нужно много.

— При идеальном сценарии парков-
ки для СИМ будут появляться по анало-
гии с автомобильными — как единая для 
всех городская инфраструктура, — пола-
гает Сергей Карлов. — То есть нормативы 
по количеству и плотности парковок бу-
дут определены на федеральном уровне.

По словам эксперта, сейчас во мно-
гих городах практикуется упорядочен-
ный и лёгкий в реализации вариант — 
виртуальные парковки, отмеченные 
в приложении. Соответствующие точ-
ки согласовываются с властями города.

Инфраструктура  — постоянные 
и временные велополосы нужны 
не только для обычных пользовате-
лей СИМ, но и для гораздо более мно-
гочисленных групп участников дорож-
ного движения: курьеров, владельцев 
частных самокатов, отметила пресс-
секретарь сервиса «Юрент» Алёна Су-
харевская.

— Некоторые российские города, та-
кие как Москва, успешно развивают 
велоинфраструктуры. В этом сезоне 
в столице уже действует более 500 км 
постоянных и временных полос, — сказа-
ла она. — Полагаем, что принятие дорож-
ной карты поможет и другим городам ак-
тивнее двигаться в этом направлении.

По сути, СИМ — это новая отрасль 
экономики, которая нуждается в ре-
гулировании и в создании условий для 
нормального функционирования, от-
метил член Ассоциации юристов Рос-
сии Шамиль Султанов.

Предложенные меры — логичное 
продолжение проводимой политики 
по развитию городских и общественных 
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Биологический склад ума
В Москве проходит Курчатовский геномный форум

Денис Гриценко 

В Москве открылся Курчатовский ге-
номный форум, который продлит-

ся с 17 до 20 октября. В числе его тем — 
фундаментальные вопросы изучения 
генома и прикладные биологические 
исследования, результаты работы рос-
сийских геномных центров мирово-
го уровня и развитие биоресурсных 
центров. Научное мероприятие про-
ходит в рамках Международного фо-
рума природоподобных технологий, 
который организовал Курчатовский 
институт. Главным событием первого 
дня форума стало большое пленар-
ное заседание, модератором которого 
был президент Курчатовского инсти-
тута Михаил Ковальчук. В заседании 
приняли участие помощник президен-
та РФ Андрей Фурсенко, министр на-
уки и высшего образования Валерий 
Фальков, министр здравоохранения 
Михаил Мурашко и другие почётные 
гости.

�� РАЗГОВОР О ГЕНАХ

Перед началом мероприятия прези-
дент Курчатовского института рас-
сказал журналистам о важности 
создания в нашей стране Националь-
ной базы генетической информации 
(НБГИ), которая будет содержать дан-
ные о генофонде растений, животных 
и микроорганизмов.

Указ о создании НБГИ президент 
Владимир Путин подписал в дека-
бре 2022 года. Согласно документу, 
с 1 сентября 2024-го передача гене-
тической информации в националь-
ную базу станет обязательной.

— Это переход наших генетиче-
ских исследований на качествен-
но новый уровень. Это сохранение 
огромных биологических ресурсов 
и возможность целенаправленного 
создания нового сельского хозяй-
ства, новых лекарств, новой меди-
цины и методов диагностики. У нас 
есть набор биомассы в виде коллек-
ций. А теперь создаётся принципи-
ально новый тип их хранения, кото-
рый даёт возможность оперативно 
работать с генами, — сказал Михаил 
Ковальчук.

Основные задачи, которые сто-
ят перед учёными на данном этапе, — 
объединение, сохранение и оцифров-
ка генетических коллекций. Михаил 
Ковальчук рассказал, что в Курчатов-

ском институте создана «геномная 
фабрика», где с помощью высокопро-
изводительного современного обо-
рудования производится секвениро-
вание (считывание и расшифровка) 
генома. Оцифровка коллекций идёт 
круглосуточно. Далее информация 
обрабатывается и поступает в базу 
данных, где с ней можно будет рабо-
тать, применяя методы биоинфор-
матики.

Президент Курчатовского инсти-
тута подчеркнул: учёным крайне 
важно сделать так, чтобы вся гене-
тическая информация в стране ста-
ла новым «золотым запасом».

— Самое основное сейчас, чтобы 
она не просто наполнялась, а чтобы 
ею пользовались. Сначала вся Россия, 
а потом и дружественные страны, — 
прокомментировал помощник пре-
зидента Андрей Фурсенко.

�� ПЕРВЫЕ ИТОГИ

На пленарном заседании обсудили 
ход реализации Федеральной науч-
но-технической программы (ФНТП) 
развития генетических технологий, 
в которой Курчатовский институт вы-
ступает головной научной организа-
цией.

Как отметил Валерий Фальков, 
формат ФНТП доказал свою эффек-
тивность.

— Программа — это живой орга-
низм. Она растёт, и часть результа-
тов уже есть в практической плоско-
сти, — сказал он.

А Андрей Фурсенко, сопредседа-
тель совета по реализации програм-
мы, подчеркнул: благодаря ФНТП 
удалось изменить сам подход к оте-
чественной генетике.

— У нас были очень хорошие, но раз-
розненные центры. Они делали силь-
ные работы, но при этом не было 
единой логики развития. А сегодня 
мы имеем три центра геномных ис-
следований мирового уровня, — от-
метил он.

Кроме того, помощник президен-
та указал на практическую ориенти-
рованность ФНТП.

— Нужно, чтобы в науку пошли 
люди, которые своими руками будут 
реализовывать достижения науки 
в экономике. И одна из задач нашей 
программы — реализовать заложен-
ные в ней экономические возможно-
сти, — добавил Андрей Фурсенко.

�� БИОЛОГИЧЕСКИЙ ЩИТ

Основным предметом обсуждения 
на пленарном заседании стали во-
просы биобезопасности. Именно этой 
теме был посвящён центральный до-
клад Михаила Ковальчука.

Президент Курчатовского инсти-
тута подчеркнул, что стремительное 
развитие биотехнологий создаёт для 
человечества не только возможности, 
но и угрозы.

— Можно создать искусственную 
клетку, и это будет сверхэффектив-
ное лекарство. Но так же может быть 
создано и оружие массового пораже-
ния, — отметил он. При этом доступ-
ность биотехнологий растёт в мас-
штабах всего мира, а эффективного 
контроля над их распространением 
и применением нет.

По мнению Михаила Ковальчу-
ка, эта проблема должна решаться 
на международном уровне. Однако 
Россия и сама принимает действен-
ные меры для обеспечения своей био-
безопасности. Основных направле-
ний работы здесь два: качественный 
контроль над всеми поступающими 
в страну биоматериалами и техноло-
гический суверенитет в таких сферах, 
как биологическая промышленность, 
фармакология, производство продук-
тов и так далее. Здесь уже есть убеди-
тельные результаты.

— Мы были импортозависимы, и до-
статочно серьёзно, в том, что касает-
ся биологических сред, реактивов, 

реагентов. И сейчас можно с гордо-
стью сказать, что наша промышлен-
ность сделала невозможное — сейчас 
мы в этом полностью независимы 
от импорта, — привела пример заме-
ститель руководителя аппарата пра-
вительства Ольга Кривонос, также 
участвовавшая в заседании.

Как указал Валерий Фальков, сре-
ди крупных проектов, которые реа-
лизуются в рамках ФНТП, есть три, 
непосредственно касающихся обес-
печения биобезопасности. Это раз-
работка подходов для профилактики 
и преодоления резистентности бак-
терий и противомикробных препа-
ратов (её реализует научно-техно-
логический университет «Сириус»), 
разработка средств профилакти-
ки и лечения COVID-19 и сопутству-
ющих инфекционных заболеваний 
с использованием генетических тех-
нологий (Институт биоорганической 
химии РАН) и проект Федерального 
центра охраны здоровья животных 
по созданию комплекса средств за-
щиты против экономически и соци-
ально значимых болезней животных 
на основе штаммов микроорганизмов, 
отобранных методами геномного ис-
следования.

— Прог ра м ма у же п род лена 
до 2030 года. И при положительном за-
ключении со стороны головной науч-
ной организации мы и дальше в рам-
ках ФНТП будем уделять достаточное 
внимание биобезопасности, — резю-
мировал министр.

Чат суда
Появится ли сервис для подачи групповых исков

Иван Капустин 

В России обсуждают создание инфор-
мационного портала для подачи кол-

лективных исков, в том числе по делам 
об утечке персональных данных клиен-
тов и о неоказании услуг ЖКХ, выясни-
ли «Известия». На этом ресурсе, напри-
мер, пострадавшие по одному и тому 
же делу из разных регионов смогут бы-
стро найти друг друга и присоединиться 
к иску. Соответствующее предложение 
Совфеда уже поддержал Роспотребнад-
зор. В Минюсте сообщили, что Минциф-
ры совместно с Верховным судом рабо-
тает над упрощением процедуры подачи 
групповых исков. Они пока не пользуют-
ся популярностью среди россиян: ин-
ститут коллективных жалоб в суд только 
формируется в РФ, объясняют юристы.

В России обсуждается возможность 
создания цифровой платформы, кото-
рая облегчит подачу групповых исков. 
Она призвана помочь большому чис-
лу пострадавших по одному и тому же 
делу из разных регионов присоединить-
ся к коллективной жалобе в суд. Напри-
мер, по делам об утечке персональных 
данных или о неоказании услуг ЖКХ. 
По закону сейчас в таком иске должно 
быть не менее 20 человек для рассмо-
трения дела в суде.

Инструмент коллективных исков 
о защите прав и законных интересов 
группы потребителей появился в Рос-
сии в октябре 2019 года. До этого с таки-
ми исками в РФ могли обратиться только 
предприниматели в арбитражный суд.

С инициативой о создании такой 
цифровой платформы выступил зам-
пред совета по развитию цифровой эко-
номики при СФ, сенатор Артём Шейкин. 
На портале, по его задумке, гражданин 
сможет как присоединиться к коллек-
тивному иску, так и стать его инициа-
тором.

— Предполагается, что платформа бу-
дет содержать информацию обо всех 
коллективных исках, систематизиро-
ванных по регионам, ответчикам. Чтобы 
каждый гражданин, например, в части 
неоказания услуг ЖКХ или утечек пер-
сональных данных, имея схожие пре-
тензии, мог оперативно получить ин-
формацию о том, где рассматривается 
иск к той или иной организации, о чём 
он, кто истцы и так далее, — объяснил 
«Известиям» сенатор.

Роспотребнадзор поддерживает 
идею создания централизованного ин-
формационного ресурса в сфере кол-

лективных исков. Официальный ответ 
службы на письмо Артёма Шейкина есть 
в распоряжении «Известий». При этом 
в Роспотребнадзоре допускают, что для 
этих целей можно использовать одну 
из уже существующих платформ. В Рос-
сии есть сервисы, где можно получить 
информацию о судебном делопроизвод-
стве в стране. Например, ГАС «Правосу-
дие» или картотека арбитражных дел, 
однако предлагаемый ресурс, как ожи-
дают в Совфеде, будет направлен имен-
но на подачу коллективных жалоб в суд.

В Министерстве юстиции при этом 
отметили: уже сейчас Минцифры со-
вместно с Верховным судом работает 
над вопросом упрощения процедуры 
подачи коллективных исков, говорится 
в ответе Минюста за подписью замгла-
вы ведомства Вадима Фёдорова (доку-
мент есть в распоряжении «Известий»).

«Известия» обратились в Минюст 
и Минцифры РФ с просьбой оценить 
инициативу о создании ресурса для 
подачи коллективных исков.

Институт коллективных исков в на-
шей стране только формируется, рас-
сказал «Известиям» партнёр фирмы 
«Рустам Курмаев и партнёры» Дмитрий 
Горбунов. По его мнению, создавать от-
дельную платформу на данном этапе 
вряд ли уместно.

— Непонятны степень востребованно-
сти, порядок функционирования, источ-
ники финансирования. Проще создать 
базу для представления соответству-
ющих истцов на платформе адвокатов. 
Там окажут квалифицированную по-
мощь, источник финансирования уже 
имеется, есть правовая основа и соот-
ветствующие информационные ресур-
сы, — сказал юрист «Известиям».

В конце прошлого года «Известия» 
писали, что эффективно использовать 
этот инструмент россиянам мешают 
организационные сложности и недо-
статочная информированность. Уже 
тогда ряд опрошенных юристов пред-
ложили упростить процедуру при-
соединения к коллективным искам 
с помощью современных технологий 
и сервисов, в частности сайта госуслуг.

Внутренний настрой
Отечественные фабрики обеспечат страну музыкальными инструментами

Сергей Уваров, Зоя Игумнова

Российские производители теперь 
могут полностью удовлетворить 

спрос на музыкальные инструменты 
внутри страны, сообщили «Известиям» 
в Минкультуры и подтвердили предста-
вители индустрии. Ведомство плани-
рует за 2023 год потратить 750 млн руб-
лей на закупки в этой сфере для школ 
и колледжей. Растёт спрос на отече-
ственные инструменты и со стороны 
обычных покупателей. Дистрибьюто-
ры отмечают: количество единиц, вы-
пущенных в нашей стране, увеличилось 
за 2022 год на 20–25%, — в 2023-м тен-
денция сохраняется. Но и проблем пока 
хватает. «Известия» разбирались в су-
ществующих «настройках».

�� НАШЕ — В ШКОЛЫ

Вплоть до конца прошлого десятиле-
тия подавляющее большинство му-
зыкальных инструментов и в учеб-
ных заведениях, и в оркестрах были 
зарубежного производства — за ис-
ключением выпущенных ещё в совет-
ское время и оставшихся в основном 
в региональных школах искусств. Си-
туация начала постепенно меняться 
после запуска в 2019 году федерально-
го проекта «Культурная среда», в рам-
ках которого проводилось обновление 
материально-технической базы ДШИ, 
училищ и колледжей.

Как сообщили «Известиям» в Мини-
стерстве культуры, с 2019 года по этой 
программе было закуплено свыше 
50 тыс. музыкальных инструментов 
и комплектующих (пианино и рояли, 
струнные, народные, духовые и удар-
ные инструменты) для 1486 образова-
тельных организаций. Причём коли-
чество российских товаров составило 
свыше 65%.

«Преимущество приобретения об-
разовательными организациями оте-
чественных музыкальных инстру-
ментов и оборудования закреплено 
правилами предоставления субси-
дии в рамках национального проекта 
“Культура”», — пояснили в ведомстве.

Параллельно (с 2017 по 2021 год) 
Минкультуры совместно с Минпром-
торгом реализовывалась программа 
гарантированного государственного 
заказа у российских производителей. 
Здесь статистика следующая: купле-
но 4270 пианино, 4158 духовых музы-
кальных инструментов и 2537 ударных.

Однако полностью перейти на оте-
чественного производителя не уда-
валось. Во-первых, в нашей стране 
выпускались не все виды инструмен-
тов. Литавры, например, у нас не де-
лают до сих пор (нерентабельно). Во-
вторых, филармонии и оркестры, как 
правило, закупают экземпляры с учё-
том предпочтений конкретных испол-
нителей, а они привыкли к зарубежно-
му. И, в-третьих, госзаказ предполагает 
такие сроки заключения контрактов 
и их выполнения, которые не позво-
ляют равномерно загрузить фабрики.

— Все школы искусств начинают по-
купать инструменты примерно в одно 
время, и всем нужны сроки поставки 
пораньше. Получается, что в январе, 
например, ещё никто ничего не зака-
зывает, а во второй половине года начи-
нается ажиотаж. Плюс ко всему многие 
ещё просят ничего не отгружать в де-
кабре. Если бы был оптимизирован-
ный план и предзаказы, производство 
можно было бы спланировать, — объяс-
нил «Известиям» директор Ассоциации 
участников музыкальной индустрии 
и развития музыкальных инструмен-
тов и оборудования Максим Гузинин.

�� МАТЕРИАЛЬНЫЙ ВОПРОС

Первая проблема постепенно решается. 
Так, например, в конце этого года в Рос-
сии появится первый отечественный 
большой концертный рояль. Его пла-
нирует выпустить фабрика «Аккорд», 
один из крупнейших в стране произ-
водителей фортепиано, который пре-

жде фокусировался на пианино и ка-
бинетных роялях. Кроме того, недавно 
у нас начали делать маримбы (ударный 
инструмент, родственник ксилофона). 
А некоторые инструменты переводятся 
на отечественные материалы.

— Мы стали выпускать фаготы полно-
стью из российских материалов. Первые 
экземпляры произвели ещё два года на-
зад, а сейчас происходит отладка серий-
ности. Потому что сделать пять–десять 
инструментов — это одно дело, а пар-
тию из 100 штук — совсем другое. Кро-
ме того, мы практически в полный цикл 
запустили выпуск тромбонов из оте-
чественных материалов, — рассказал 
«Известиям» Владислав Гончаров, ос-
нователь «Ателье Гончарова».

Но остальные препятствия остают-
ся. Причём, как отмечают производи-
тели, концертные организации сейчас 
могут закупать инструменты в любых 
объёмах без тендеров. Соответствен-
но, практически весь госзаказ в этом 
направлении идёт мимо российских 
производителей.

— Зарубежные инструменты нашего 
уровня стоят 6–7 млн рублей. Мы же де-
лаем за 3 млн. Но всё равно это тяжело 
идёт: многие считают, что зарубежное — 
лучше. Менталитет изменить сложно, — 
сетует Владислав Гончаров. И признаёт: 
та же любовь к иностранному, мешаю-
щая производителям внутри страны, 
помогает распространять продукцию 
за границей. Так, в этом году «Ателье 
Гончарова» продало в Китае 60 гобо-
ев — больше, чем потребляет за год вся 
Россия, включая госзаказы.

Но производителям выгоднее про-
давать внутри страны, так как при экс-
порте приходится учитывать проценты 
дистрибьюторов, транспортировку и так 
далее. У нас же даже школы искусств за-
частую по инерции предпочитают ино-
странную продукцию. И квотирование, 
которое пыталось ввести государство, 
пока не особо работает, уверены со-
беседники «Известий». Да, Минкуль-
туры рекомендует обратить внимание 
на российские инструменты. Но не тре-
бует этого. В итоге порядка 70% музы-
кальных инструментов, поставленных 
в 2022 году, закуплены у единственно-
го поставщика, без тендера, указывает 
Максим Гузинин.

�� КИТАЙСКОЕ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

С точки зрения свободного рынка силь-
ная сторона российских инструмен-
тов — соотношение цена — качество. 
Профессионалы всё равно в большин-
стве своём отдают предпочтение ев-
ропейским, американским и японским 
брендам, однако они очень дорогие, 
а с ростом курса валют их стоимость 
стала совсем неподъёмной. В свою оче-
редь, в массовом сегменте доминиру-
ет китайская продукция. Козырь фа-
брик из Поднебесной — производство 
огромными партиями (для этого доста-
точно даже внутреннего спроса), благо-
даря чему цену удаётся держать низкой. 
Но их ещё надо привезти. И тут прояв-
ляются конкурентные преимущества 
отечественной продукции: при сопо-
ставимой цене они обеспечивают бо-
лее высокое качество.

— У нас ощущение, что после начала 
СВО и введения санкций производство 
инструментов и аксессуаров в России 
очень сильно пошло вверх. Их продажи 
у нашей компании растут год от года 
процентов на 20–25. В этом году выра-
стут ещё. Планку 2022-го мы уже пре-
одолели, — поделился с «Известиями» 
соучредитель одного из крупнейших 
оптовых дилеров «Лютнер» Сергей Ан-
тонов.
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Инфраструктура нужна 
не только для пользо-
вателей арендных СИМ, 
но и для гораздо более 
многочисленных курье-
ров и владельцев част-
ных самокатов

пространств, сказала директор по про-
дажам ГК «Гранель» Элина Ханнанова.

— Эти идеи уже активно воплощают-
ся в Московской области. Протяжённые 
дорожки проложены, например, в Ко-
ролёве, Дмитрове, Одинцово, Химках 
и других городах региона, — пояснила 
она. — Реализуют такие проекты и де-
велоперы.

Важно только, чтобы нормы были 
гибкими и учитывали особенности раз-
ных регионов, отметила она. Дорожки 
должны быть в тех местах, где для этого 
есть возможности, а новые крупные ми-
крорайоны можно было бы полноценно 
проектировать с учётом новой инфра-
структуры для СИМ. В случае правиль-
ной реализации мера будет эффектив-
ной с экономической точки зрения, 
уверена Элина Ханнанова.

В новых жилых комплексах велоси-
педные дорожки, являясь частью благо-
устройства, изначально включены в об-
щую проектную стоимость комплекса, 
отметил управляющий партнёр ГК «Ос-
нова» Олег Колченко.

— Затраты на их реализацию не столь 
велики, самое главное, чтобы площадь 
территории проекта физически позво-
ляла выделить место. Наличие нормати-
вов на законодательном уровне позво-
лит ускорить распространение такого 
положительного опыта по стране в це-
лом, — считает он.

По словам ди-
ректора по раз-
витию компании 
«STEP. Транспорт-
ные решения» Алек-

сея Смирнова, инфраструктура для СИМ 
может быть создана достаточно быстро. 
Например, дорожки можно легко сде-
лать с помощью нанесения разметки.

— Дорожки могут выглядеть по-
разному: во-первых, по примеру того, 
как это реализовано в Москве на Буль-
варном кольце, это дорожки в посто-
янной разметке, — рассказал он. — Во-
вторых, это может быть отбивание 
полос бортовым камнем, чтобы никто 
не мог туда зайти или заехать.

Но лучше всего, когда дорожки не пе-
ресекаются ни с автомобилями на доро-
ге, ни с пешеходами на тротуарах, под-
черкнул эксперт.

— Хороший пример — Нидерланды, 
где велодорожки проложены буквально 
всюду, есть чёткое правовое регулиро-
вание владения и пользования личным 
транспортом, в том числе быстроход-
ным и электрическим, а люди прилеж-
но соблюдают эти нормы, — рассказал 
партнёр архитектурного бюро Syntaxis 
Александр Стариков.

Но такие меры могут оказаться тя-
жело реализуемыми, полагает советник 
руководителя фракции ЛДПР Никита 
Березин. Поэтому разумно было бы вы-
работать индивидуальные программы 
финансирования в зависимости от лока-
ции, окружения, списка заинтересован-
ных лиц, считает Александр Стариков.

Пока трудно понять, насколько дол-
гим может оказаться период реализа-
ции подобной программы и перехода 
на новые нормы, считает глава архи-
тектурного бюро MAD Architects Ма-
рия Николаева.
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«Если Ивича позовёт “Спартак”, он откажется»
Полузащитник «Краснодара» Никита Кривцов — о Галицком, рэпе и ошибках

Леонид Волотко

Ф утбольный клуб «Краснодар» 
ушёл на паузу на матчи сборных 

в статусе лидера РПЛ и после самой 
эмоциональной победы осени. Один 
из теневых героев банды Владимира 
Ивича — Никита Кривцов, который ста-
бильно заиграл в основе после отъезда 
легионеров, — весной зажёг с семью го-
лами, а теперь помогает удержать «бы-
ков» на первом месте. Мы созвонились 
с Кривцовым на следующий день после 
3:2 с «Ростовом» — из интервью хавбека 
«Известиям» и «Спорт-Экспрессу» вы уз-
наете, почему Никита не верит в транс-
фер Ивича в «Спартак», откуда приле-
тел на сборы с лишними килограммами 
и как реагирует на критику из-за рэпа.

Многие футболисты признавались, что 
после таких побед, как у вас с «Росто-
вом», все мучаются из-за бессонни-
цы. Ты тоже?

Бывает такое, но в этот раз 
вернулся домой — и сразу 
отключился. Хотя эмоции 
переполняли! Наверное, 
быстро уснул, потому 
что усталость была 
запредельной — 
сил оставили 
больше, чем 
обычно.

Что творится в разде-
валке команды, кото-
рая летит 0:2 к переры-
ву южного дерби?

Разноса не было. Просто 
поговорили, тренер указал 
на ошибки. В первом тайме 
мы неправильно действо-

вали в первую очередь по движению. 
Не могли выйти из обороны — из-за это-
го и Матвей [Сафонов] ошибся.

Считаю, это вообще не его ошиб-
ка, а всех нас: если бы предоставили 
больше вариантов, он бы не стал де-
лать такую передачу. Но до перерыва 
мы просто не понимали, как выйти из-
под прессинга «Ростова».

Гол Кордобы на 96-й минуте — лучший 
момент сезона?

Эмоции были такие, как будто 
мы чемпионами стали! Все побежали 
радоваться к Джону. Было очень важно 

уйти на двухнедельную 
паузу в своём графи-

ке и с нужным отры-
вом. Нельзя было 
отдавать «Ростову» 

ни одного очка.

В какой момент 
т ы п о н я л ,  ч т о 
оформить камбэк 
с 0:2 реально?

Понимал, что 
во втором тайме 
нужен быстрый 
гол. И перед выхо-
дом на поле подо-
шёл к Сперцяну: 
«Если не забьём 

до 60-й или 65-й 
минуты, шансов 

будет мало. Сде-
лай это!» Так и полу-

чилось — Эдик начал 
камбэк!

Лидерство «Краснодара» — главная 
неожиданность сезона. Летом ты мог 
представить, что в середине октября 
команда будет лидировать и опережать 
«Зенит» на семь очков?

Да, потому что этого всегда хоте-
лось. Просто не получалось — отдавали 
матчи, в которых должны были побеж-
дать, теряли свои баллы. То, что про-
исходит сейчас, — результат работы 
на сборах и заслуга каждого футбо-
листа. Именно благодаря этим вещам 
мы сейчас на первом месте.

Главный конкурент — «Зенит»?
Да все конкуренты опасны. Возь-

мите те же «Крылья»! Или «Оренбург», 
который берёт и обыгрывает «Зенит». 
Нам с ними тоже было тяжело, особен-
но в первом тайме, как и со «Спарта-
ком» дома, с «Ростовом». В РПЛ нельзя 
никого недооценивать.

«Краснодар» — первый, но в послед-
нее время всё больше слухов о том, 
что «Спартак» может увести Владими-
ра Ивича по ходу сезона. Это напрягает?

Думаю, даже если «Спартак» сдела-
ет предложение нашему тренеру, он от-
кажется. Это моё мнение — не знаю, как 
будет на самом деле и возможно ли 
это в принципе. По-моему, невозмож-
но. Воспринимаю всё это как слухи — 
больше для прессы.

Сезонный уход

Дмитрий Кузнецов

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

Р ано или поздно этот день должен был 
случиться. Через 5765 дней после де-

бюта на первом чемпионате России — аж 
2008 года — чемпионка мира и Европы Ели-
завета Туктамышева в возрасте 26 лет всё 
же близка к завершению карьеры. 18 ок-
тября о решении титулованной фигурист-
ки пропустить сезон-2023/24 сообщило 
«РИА Новости». «Сегодня в очередной раз 
вспомнила, как это быть на гребне славы! 
Не ожидала, что буду такой востребован-
ной у журналистов в день, когда даже нет 
соревнований. А я тем временем собира-
юсь в Омск. Скоро увидимся!» — написа-
ла Туктамышева в соцсетях.

О планах самой возрастной россий-
ской одиночницы уйти многие жур-
налисты говорили ещё в начале се-
зона. Но раскрывать эту тайну было 
как-то не комильфо — Туктамышева 
точно была бы против. Но в целом в опу-
бликованной новости о пропуске сезо-
на ничего неожиданного нет. Причины 
ухода сейчас очевидны. Отсутствие мо-
тивации, о котором Лиза сама говорила 
в сентябре: «Выступление на Гран-при? 
Я не могу ничего обещать».

Сейчас элементарно можно боль-
ше заработать, выступая в шоу и бу-
дучи комментатором. Руководитель 
спортивной дирекции «Первого кана-
ла» Ольга Черносвитова подтвердила 
«Известиям», что у фигуристки будут 
проекты на канале. Известно, что Тук-
тамышевой всегда хотелось снимать 
закулисье соревнований — возможно, 
до этого и дойдёт.

Знаменитый тренер Татьяна Тарасо-
ва в разговоре с «Известиями» назвала 
решение Туктамышевой неожиданным 
и грустным, но правильным. И действи-
тельно, без шансов на международные 
соревнования фигуристке из Глазова, 
которая дошла до серий Гран-при и чем-
пионатов мира, ездить лениво. В це-
лом Елизавета настолько разно-
сторонняя личность и с таким 
опытом в фигурном катании, 
что может преуспеть и в медий-
ном плане, и в тренерском — на-
сколько известно, такие планы 
она тоже рассматривала, особен-
но после ухода из группы Алексея 
Мишина многолетнего тренера 
Татьяны Прокофьевой.

— Это решение Лизы, — ска-
зал «Известиям» призёр 
Олимпийских игр, тре-
нер Илья Авербух. — Нуж-
но его уважать. И надо 
говорить, что она не за-
кончила, а взяла паузу. 
Работать с ней — одно удо-
вольствие. Мы работа-
ли летом в Сочи. Я по-
ставил ей короткую 
программу, которую 
она показывала 
на контроль-
ных прока-
тах. В об-
щем она 

приняла решение немного сконцентри-
роваться на шоу.

Впрочем, оставить небольшую веро-
ятность второго пришествия Импера-
трицы всё же хочется. За карьеру Тук-
тамышева выиграла чемпионат мира 
(2015), серебряную медаль чемпиона-
та мира (2021), чемпионат Европы (2015), 
бронзу чемпионата Европы (2013), фи-
нал Гран-при (2015), четыре этапа Гран-
при, командный чемпионат мира (2021), 
чемпионат России (2013), также взяла 
бронзу чемпионата России (2023).

И так и не поехала на Олимпиаду. 
Именно поэтому будто теплится надеж-
да, что произойдёт чудо и ради олим-

пийской миссии Елизавета оста-
нется в деле. Тем более если 
вдруг отбор на Игры-2026 для 
россиян будет каким-то не-
стандартным и не чисто спор-

тивным, Лиза — первая пре-
тендентка на путёвку 
от МОК.

Символично и то, что 
Туктамышева уходит 

на подъёме, в эпоху 
своего ренессанса. 

Её две медали чемпи-
оната России обрамля-

ют карьеру с двух сторон. В по-
следние годы Туктамышева 
после пары лет в забвении вер-

нулась на вершину и, если бы су-
дьи были чуть более лояльны, по-

ехала бы на Игры в Пекин.
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«Впервые театр такого масштаба 
создаётся с нуля, мы первопроходцы»
Народный артист России Андрей Уваров — о строительстве на мысе Хрустальный,  
спокойном Севастополе и героических принцах

Светлана Наборщикова

З дание Севастопольского театра опе-
ры и балета откроется не позднее де-

кабря 2025 года, надеется экс-премьер 
Большого Андрей Уваров. Точку он со-
бирается поставить, когда на мысе Хру-
стальный разрежут ленточку. Бли-
жайшие культурные акции — оперный 
лекторий и концерты камерной музы-
ки — пройдут на площадках полуострова. 
«Известиям» замдиректора ФГБУК «Се-
вастопольский театр оперы и балета» 
рассказал о том, почему интерес крым-
чан к искусству растёт в геометрической 
прогрессии, чем заполнят 11 этажей те-
атрального здания и каким был идеаль-
ный Спартак.

На мысе Хрустальный ещё в разгаре воз-
ведение культурно-образовательного 
кластера, куда входит оперный театр, 
но вы уже проводите и фестиваль «Хер-
сонес», и музыкально-театральные ме-
роприятия. Фактически работаете как 
антреприза?

Да, пока понятия репертуар и наша 
деятельность не совсем совмести-
мы. С одной стороны, это антреприз-
ная история, с другой — у нас есть го-
сударственное задание, а с третьей 
— мы должны учитывать наши ресурсы. 
Соединяем всё это и смотрим, что мож-
но показать зрителю. Главная в этом во-
просе — севастопольская публика, она 
должна получить качественный куль-
турный продукт.

Что вам предписано госзаданием?
Провести восемь мероприятий в год. 

Да, пока не на своих ресурсах. Привле-
каем сторонних артистов. Спасибо 
им и руководителям театров. Это в том 
числе и Большой, и Мариинский, 

в той или иной степени нас поддержи-
вающие. Трудности есть: логистиче-
ская цепочка увеличилась на порядки. 
Чтобы дать один концерт, тот же самый 
оперный вечер, артистам приходится 
тратить около пяти дней — двое суток 
туда, двое обратно и сутки непосред-
ственно на площадке. В творческом 
графике востребованного исполните-
ля их крайне сложно найти, и я очень 
благодарен ребятам, которые отклика-

ются и нас поддерживают.

Ехать в Севастополь не боятся?
Есть и такое. Но человек ко все-

му привыкает. Губернатор Севасто-
поля постоянно информирует о том, 
что происходит в городе. Строитель-
ная площадка кластера находится 
под охраной. Читая средства массо-
вой информации, мы гораздо боль-

ше боимся, нежели есть на самом 
деле.

Как раскупаются билеты на ваши меро-
приятия?

Интерес растёт в геометрической 
прогрессии. Мы в постоянном контакте 
с нашей публикой, спрашиваем о впе-
чатлениях, разговариваем. Было бы са-
монадеянно говорить, что просвещаем, 
воспитываем вкус, но, наверное, в этой 
ситуации иначе не скажешь. Повто-
рюсь, наша задача — качество, чтобы 
не было стыдно за театр, Севастополь, 
Крым. За то, что мы делаем сейчас, мне 
не стыдно.

Ресурсов на постановку спектаклей 
пока не хватает?

Если их будет чуть-чуть больше — 
сможем набрать труппу, ставить спек-
такли. Но здесь возникает ряд вопросов. 
Труппа должна где-то базироваться. 
Севастополь и, если брать шире, Крым 
на сегодняшний день не располагают 
свободными площадками. Мы долж-
ны кого-то потеснить, а это даже по-
литически будет неправильно. Поэто-
му на данном этапе наша деятельность 
сконцентрирована в нише антрепризы.

Как получилось, что вы, экс-премьер 
Большого театра, управляющий балет-
ной труппой МАМТа, вошли в руковод-
ство Севастопольского театра оперы 
и балета?

В проект я вошёл сначала как кон-
сультант. В момент, когда принима-
лось решение, а это 2018–2019 годы, 
я ещё не представлял себе объёма по-
ставленных задач. Но к 2020-му, когда 

театр начал своё существование, уже 
полноценно влился в работу. И вот уже 
более трёх лет ею занимаюсь. Работа 
крайне интересная, абсолютно неиз-
веданная. Впервые театр такого мас-
штаба создаётся с нуля. Тут мы перво-
проходцы, примеров, как надо делать, 
нет. Три подобных нам культурных кла-
стера — Кемерово, Владивосток и Кали-
нинград — функционируют на основе 
уже действующих театров.

По должности вы заместитель дирек-
тора. Каким образом делите обязанно-
сти с директором Сергеем Полуниным?

Никак не делим. Фактически я ис-
полняю обязанности директора теа-
тра. Сергей — артист, танцует, радует 
публику своим творчеством.

Практика показывает, что те, кто 
строит, потом редко возглавляют по-
строенное. И задачи, которые ставятся 
сейчас, могут быть пересмотрены в бу-
дущем. Время покажет. Мы, во всяком 
случае, поставили себе цель — сделать 
всё возможное, чтобы проект получил-
ся качественным и удобным как для ар-
тистов, так и для зрителей. Чтобы всё 
задуманное выполнялось на 100%. Без 
халтуры. Вот это, так скажем, кредо на-
шей деятельности.

Театр планировалось ввести в эксплу-
атацию в 2023 году. Но пандемия и СВО 
внесли коррективы. Когда же всё-таки 
откроетесь?

Думаю, не позднее декабря 2025-го, 
мы все надеемся на это. Точку поста-

вим, когда разрежут ленточку. Про-
ект мы создали. Реализация зависит 
от строителей, закупщиков оборудо-
вания, поставщиков, от того, как все 
эти логистические цепочки будут вы-
строены.

Проектом занималось австрийское 
бюро Coop Himmelb(l)au под руковод-
ством знаменитого архитектора Воль-
фа Прикса. Проектировщики продол-
жают контролировать то, что делается?

Архитектурный контроль, безус-
ловно, присутствует. Одно дело про-
ект на бумаге, другое — воплощённое 
решение. Профессор Прикс несколько 
раз приезжал в Севастополь на объект, 
но наше постоянное общение проис-
ходит именно с генеральным проекти-
ровщиком — компанией «Метрополис». 
Целая команда её представителей на-
ходится на строительной площадке. 
Не проходит ни дня, чтобы мы с ними 
не связывались, не решали множе-
ства вопросов. Проект грандиозный 
и требует максимальной вовлечён-
ности как со стороны пользователя — 
театра, так и со стороны проектиров-
щика.

Вы уже эксперт по возведению театра, 
приобрели новую специальность?

Ну что вы. Я участвую в строитель-
стве, так скажем, с пользовательской 
точки зрения. Пытаемся указать на то, 
что для практики было бы удобно.

Можно примеры? На что указываете?
На всё, что касается механизации 

сцены, взаимоотношения между под-

разделениями. Например, какие пло-
щадки необходимы для репетиций 
балета, оперы, оркестра. Где лучше 
расположить рояли, гримёрные столы, 
балетные станки, зеркала. Здесь дета-
ли имеют значение. Допустим, техно-
логи запланировали дверь между дву-
мя репетиционными залами. На наш 
взгляд, она лишняя, из одного зала 
в другой можно попасть через кори-
дор, а дверь нарушит звукоизоляцию. 
Если в обоих залах одновременно идут 
репетиции, какой бы вакуумной дверь 
ни была, всё равно есть дополнитель-
ный источник прохождения звука.

Или, например, вопрос, связанный 
с телевизионными возможностями 
театра. Не раз видел в своей практи-
ке, как приезжает на спектакль ТВ-
компания и растягивает массу кабе-
лей. Зрителям и артистам неудобно. 
Мы сразу поставили вопрос, что-
бы для кабелей было предусмотре-
но укрытие. Такие вроде бы частные, 
но на самом деле необходимые вещи 
проговариваем буквально по каждо-
му этажу, а их там одиннадцать.

Какова же площадь театра?
62 500 кв. м. Больше, чем Кремлёв-

ский дворец. Правда, зал в четыре раза 
меньше. Для Севастополя, для Крыма — 
внушительный объём. Сам по себе те-
атральный блок — сцена, зрительный 
зал, закулисные помещения, репети-
ционное пространство — занимает 
порядка 42 тыс. кв. м. Всё остальное — 
пространство внешнее. Комплекс 
культурного досуга, который будет 
использоваться в том числе для про-
ведения разных мероприятий.
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